
1 сентября в этом году в мо-
сковские школы, детские са-
ды и колледжи пойдут более 
1,6 миллиона детей. 
По данным пресс-службы сто-
личной мэрии, этот показа-
тель вырос на 500 тысяч чело-
век по сравнению с 2010 го-
дом. Рост числа учащихся, по-
яснили в мэрии, обусловлен 
позитивной демографиче-
ской динамикой, которая на-
блюдается в Москве на протя-
жении последних 15 лет.
— В первые классы москов-
ских школ придет рекордное 
количество детей — около 
119 тысяч учащихся, — доба-
вили в ведомстве. 
В общей сложности к новому 
учебному году подготовлены 
585 детских садов, школ, кол-
леджей и учреждений допол-
нительного образования, под-
ведомственных Департамен-
ту образования и науки Мо-
сквы. 
Во время летних каникул уч-
реждения образования не 
скучали без дела, в более чем 
1,2 тысячи зданий школ и до-
школьных групп был прове-
ден текущий ремонт. Послед-

ние приготовления заверша-
ются в обновленном корпусе 
школы № 2103 в районе Ясе-
нево. По словам директора 
Алексея Лапкова, в этом зда-
нии с 1 сентября будут учить-
ся старшие классы. 
— Ремонт был выполнен по 
индивидуальному проекту, 
дизайн разработали в москов-
ском колледже «26 КАДР», — 
рассказал он. — Его уникаль-
ность в том, что были сделаны 

максимально открытые про-
странства, а стены между 
классами практически отсут-
ствуют — их заменяют про-
зрачные перегородки. Также 
созданы поточные аудитории, 
в которых можно объединять 
несколько классов и прово-
дить лекционные занятия.
В отремонтированном корпу-
се есть и лаборатории для 
предпрофессиональных клас-
сов, и ИТ-полигон, и большой 

спортивный зал. Все классы 
оборудованы современными 
цифровыми досками. В об-
щем, есть все, что нужно для 
получения качественного об-
разования. 
С нетерпением 1 сентября 
ждут столичные педагоги. 
Учитель русского языка и ли-
тературы школы № 2103 Та-
тьяна Фролова будет вести 
уроки как раз в обновленном 
здании. 
— Была уже внутри, там, ко-
нечно, очень красиво, совре-
менно. Видела свой новый 
кабинет, скорее хочется при-
ступить к работе, — подели-
лась она. 
Татьяна Викторовна — потом-
ственный педагог. В ее семье 
бабушки, родители и даже 
брат — все учителя. Поэтому, 
признается она, выбор про-
фессии был очевиден. 

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин объя-
вил о готовности 
всех школ к на-
чалу учебного 
года. «ВМ» узна-
ла, как образова-
тельные учреж-
дения встретят 
учеников после 
летних каникул. 

Портал поставщиков стал 
востребованной площадкой 
Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) сообщил о росте 
популярности портала 
поставщиков. 

По словам заммэра, за девять 
лет работы московский пор-
тал поставщиков стал межре-
гиональным ресурсом. Сегод-
ня на нем предлагается более 
1,7 миллиона товаров, работ 
и услуг. 
— Портал обеспечивает по-
рядка 53 тысяч государствен-
ных заказчиков из 39 регио-
нов Российской Федерации 
необходимой продукцией. За-
купки по потребностям по-
зволяют 49,8 тысячи регио-
нальных заказчиков приобре-
тать необходимую продукцию 
у наиболее подходящего под 

критерии поставщика, — рас-
сказал Владимир Ефимов. — 
За пять лет регионы размести-
ли 766,8 тысячи закупок по 
потребностям на общую сум-
му 80,7 миллиарда рублей.
Особенно востребован на пор-
тале сервис закупок по по-
требностям. Так, за неполный 
2018 год регионы опублико-
вали 935 подобных закупок 
на 57,4 миллиона рублей, за 

2019 год — 91,8 тысячи заку-
пок на 7,3 миллиарда рублей, 
за 2020-й — 191,7 тысячи 
на 17 миллиардов рублей, за 
2021-й — 304,5 тысячи на 
34,2 миллиарда руб лей, а с ян-
варя по август 2022 года было 
опубликовано 177,8 тысячи за-
купок на 22 миллиарда руб лей.
— Постоянное обновление 
и доработка московского пор-
тала поставщиков сделали его 
востребованной площадкой, 
которой пользуются около 
270 тысяч предпринимателей 
со всей страны, — добавили 
в пресс-службе Экономиче-
ского комплекса. 
В ведомстве уточнили, что 
с недавнего времени участво-
вать в закупках по потребно-
стям наравне с госзаказчика-
ми теперь могут также юри-
дические и физические лица.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Растет сектор 
малого бизнеса

Выходим на новый 
уровень дружбы

Вчера заместитель мэра сто-
лицы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала, 
как проект «Малый бизнес 
Москвы» помог горожанам 
открыть более 
пяти тысяч пред-
приятий. 

Такие показатели 
достигнуты с нача-
ла этого года. 
Развивать свое де-
ло предпринима-
телям помогают 
бесплатные обучающие про-
граммы и консультации экс-
пертов, различные сервисы 
и онлайн-услуги на портале 
«Малого бизнеса Москвы».
— Благодаря помощи специа-
листов «Малого бизнеса Мо-
сквы» с начала года москвичи 
смогли открыть несколько ты-
сяч новых предприятий, в ос-
новном в сегменте интернет-

магазинов, — отметила Ната-
лья Сергунина. — Еще одно 
популярное направление — 
общепит. Этому, в частности, 
способствуют гранты на раз-

витие отечествен-
ных сетей быстро-
го питания, кото-
рые могут полу-
чить московские 
предприниматели.
Заместитель мэра 
добавила, что с на-
чала текущего го-
да «Малый бизнес 

Москвы» провел уже более 
700 обучающих мероприя-
тий и свыше 73 тысяч кон-
сультаций. 
Для желающих открыть свое 
дело в столице на портале дей-
ствует бесплатная онлайн-ус-
луга «Дистанционная реги-
страция бизнеса под ключ».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров про-
вел пресс-конференцию 
по результатам переговоров 
с главой МИД Сирии 
Фейсалом Микдадом.

Нужно уважать 
суверенитет страны
В первую очередь Сергей Лав-
ров заявил, что Россия призы-
вает власти Израиля соблю-
дать нормы международного 
права. 
— Мы решительно осудили 
опасную практику нанесения 
Израилем ударов по сирий-
ской территории, включая тот 
весьма тревожный эпизод, 
когда был атакован междуна-
родный аэропорт Дамаска. 
Мы требуем от Израиля ува-
жения резолюции Совета Без-
опасности ООН и прежде все-
го уважения суверенитета 
и территориальной целостно-
сти Сирийской Арабской Ре-
спублики, — сказал Сергей 
Лавров.

Поддержка спецоперации
По итогам переговоров с Фей-
салом Микдадом министр 
иностранных дел России зая-
вил, что Сирия поддерживает 
и понимает цели специальной 
военной операции нашей 
страны на Украине.
— Эти причины заключаются 
в том, что не одно десятиле-
тие Запад категорически от-
казывался выполнять свои 
обязательства об уважении 
принципа неделимости безо-
пасности и вопреки своим 
обещаниям продолжал рас-
ширение Североатлантиче-
ского альянса на восток, па-
раллельно придвигая к гра-
ницам нашего государства 
военную инфраструктуру 
и принимая доктринальные 
документы, которые прямо 
объявляли Россию противни-

ком и врагом, — заявил глава 
российского МИД.

Экономика
Сергей Лавров добавил, что до 
конца 2022 года российско-
сирийская комиссия по торго-
во-экономическому сотруд-
ничеству проведет заседание, 
к которому подготовит пакет 
двусторонних документов.
— Что касается экономики, то 
здесь подтвердили координи-
рующую роль постоянной 
российско-сирийской комис-
сии по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому 
сотрудничеству, — подчер-
кнул Сергей Лавров. 
Он добавил, что Россия счита-
ет недопустимым начало но-
вых военных действий на се-
вере Сирии.
— Главное — договариваться 
по дипломатическим каналам 
на основе тех политических 
принципов, которые раньше 
существовали в отношениях 
между Сирией и Турцией, — 
заключил Сергей Лавров.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Около тысячи человек будут обеспечивать безопасность на фестивале «Спасская 
башня» в Москве. В их число войдут около 600 полицейских и росгвардейцев, 
а также более 400 сотрудников частных охранных организаций.
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Знамени

Биржевой индекс

+32°C
Ветер 2–4 м/с Давление 757 мм
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РТС 1190,91 

Brent 97,30

DJIA 32 910,57 

Nasdaq 12 377,54 

FTSE 7488,59 

валютапогода

Российско-сирийские 
отношения традиционно 
были дружественными. 
Москва всегда поддержи-
вала Дамаск, столицу 
Сирии, даже в трудные 
моменты. 25 января 
2005 года Россия и Сирия 
подписали совместную 
Декларацию о дальней-
шем углублении отноше-
ний дружбы и сотрудни-
чества между странами 
и Соглашение о поощре-
нии и взаимной защите 
капиталовложений.

кстати

инфраструктура

Отличный учебный настрой 
Уже совсем скоро столичные учреждения образования 
откроют двери для школьников

власть

Мэр Москвы Сергей Собянин 
обсудил с главврачами городских 
больниц проект нового стандарта 
экстренной медпомощи ➔ СТР. 2

события и комментарии

Российский электровездеход 
показали на начавшейся вчера 
выставке автомобильной индустрии 
«Интеравто» ➔ СТР. 6

культура

Театральный туризм. Путешествия 
с посещениями региональных 
храмов Мельпомены набирают 
популярность ➔ СТР. 7

ПОЕЗДОК НА АВТОМОБИЛЯХ КАРШЕРИНГА 
СОВЕРШЕНО В МОСКВЕ С 2015 ГОДА.
В СУТКИ МАШИНЫ АРЕНДУЮТ БОЛЬШЕ 
135 ТЫСЯЧ РАЗ, А СРЕДНЯЯ ПОЕЗДКА 
НА КАРШЕРИНГЕ ДЛИТСЯ 46 МИНУТ. 

ЦИФРА ДНЯ

200 000 000 

Вчера 14:30 Учитель русского языка и литературы школы № 2103 Татьяна Фролова уже вернулась из летнего отпуска и ждет начала учебного года. А пока до 1 сентября 
есть еще немного времени, педагог занимается подготовкой новых учебных программ для разных классов и профильных направлений

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Запорожье и Херсон 
хотят быть с Россией
Осенью на освобожденных территориях 
пройдут референдумы о вхождении в со-
став РФ. Об этом сообщил член Главного со-
вета администрации Запорожья Владимир 
Рогов. Референдумы о территориальных 
и политических изменениях проводятся 
в разных странах регулярно: они были 
в испанской Каталонии, британской Шот-
ландии, на Кипре, в украинском тогда еще 
Крыму. Как они происходят и что меня-
ют в жизни людей? Почему голосование 
на освобожденных территориях необходи-
мо провести в ближайшие недели? Об этом 
рассуждают опрошенные «ВМ» политоло-

ги, социологи, экономисты 
и другие эксперты.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск
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Система образования Москвы пол-
ностью готова к новому учебному 
году. Мы привели в порядок все сади-
ки, школы, колледжи. В этом сезоне 
благоустроили 200 территорий 
образовательных учреждений. Особое 
внимание уделили новому освещению 
школьных дворов, теперь там 
в вечернее время смогут заниматься 
спортом местные жители.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

пол-
ому 
сади-
езоне
ий 
 Особое

щению 

аться 

Первых учеников примут 28 новых учебных заведений, в том числе 10 зданий школ, 17 дет-
ских садов и одно учебное заведение с дошкольным отделением. В первые классы переводом 
из дошкольных групп зачислены более 72 тысяч человек — это более 63 процентов всех 
первоклашек. В рамках благоустройства в школьных дворах сделано освещение, установле-
но более 3,3 тысячи фонарей. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
— Я очень люблю свою рабо-
ту, детей. У меня, помимо уро-
ков, еще и классное руковод-
ство, в этом году будет деся-
тый класс, — добавила она. 
А пока учебный год не начал-
ся, Татьяна Фролова время да-

ром не теряет: формирует 
программы для ребят разных 
профилей и, конечно, гото-
вится встречать своих учени-
ков, по которым соскучилась. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru
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Вчера в ГБУ «Мосстройин-
форм» открылась выставка 
«Новая Москва. 10 лет». 

В здании на 2-й Брестской рас-
сказывают о большом пути 
Новой Москвы. До 2012 года 
эти территории были разроз-
ненными поселениями. Те-
перь их жизнь и инфраструк-
тура приближаются к столич-
ным стандартам. 
О набирающих обороты трен-
дах говорят главные принципы 
развития самых молодых мо-
сковских округов: современ-
ные стандарты архитектуры, 
комплексная застройка, устой-
чивый транспортный каркас, 
создание центров притяже-
ния — спортивных, культур-
ных, социальных. В фокусе 
внимания — все аспекты жиз-
ни присоединенных террито-
рий. На это указал, открывая 
экспозицию, первый замести-
тель руководителя Департа-
мента развития новых терри-
торий города Валерий Шкуров.
— За прошедшие 10 лет в Но-
вой Москве построили 340 ки-
лометров дорог, открыли во-
семь станций метрополитена, 
ввели 20 миллионов квадрат-
ных метров жилья, — привел 
он данные. — Кроме того, вве-
ден 101 социальный объект, 
создано 267 тысяч рабочих 
мест.
Как итог: на 40 процентов по-
высилась транспортная до-
ступность Новой Москвы, 
втрое снизилось время приез-
да скорой, серьезные успехи 
есть в образовании — 13 школ 
двух самых молодых округов 

входят в топ-лучших в столи-
це. Свыше 20 парков благоу-
строены для горожан, постро-
ено 18 объектов здравоохра-
нения. 
— Выставка призвана пока-
зать стремительные темпы 
развития Новой Москвы за де-

сятилетие, — глава Департа-
мента развития новых терри-
торий Владимир Жидкин до-
бавил, что впереди не менее 
грандиозные планы по разви-
тию присоединенных терри-
торий. — Инвесторы под-
тверждают наши планы: Но-

вая Москва привлекательна 
для застройщиков и реализа-
ции крупных проектов. Среди 
них — строительство пред-
приятий, качественного жи-
лья, инновационных объек-
тов, школ и детсадов.
Власти, в свою очередь, отме-
чают: город поддержит хоро-
шие начинания бизнеса, по-
может с улучшением инфра-
структуры вокруг. Это касает-
ся инженерных сетей, дорог, 
открытия новых станций ме-
тро. Только в ближайшие годы 
станут длиннее Сокольниче-
ская и Калининско-Солнцев-
ская ветки, в перспективе до 
Новой Москвы дойдет Троиц-
кая линия. Добавят также пар-
ков и скверов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Маршрутизация экстренных 
больных продумана до секунды
На базе городской клиниче-
ской больницы № 15 
им. О. М. Филатова строится 
новый скоропомощной ста-
ционарный комплекс. Каким 
он будет, вчера «ВМ» расска-
зал заведующий оперблоком 
этой больницы Александр 
Привиденцев (на фото).

Вы принимали участие в разра-
ботке стандарта. Как именно он 
создавался? 
Проделана действительно 
большая, но важная и нужная 
работа. Практикующие врачи 
разных специальностей, мед-
сестры, главные врачи боль-
ниц — все вместе, коллектив-
но принимали участие в разра-
ботке единых алгоритмов ока-
зания экстренной помощи. 
Мы брали случаи и конкрет-
ные ситуации пациентов, по-
ступающих к нам по скорой, 
и пошагово прописывали все 
действия медперсонала. Ведь 
в основе принципа нового 
стандарта оказания неотлож-
ной помощи — экономия вре-
мени. Скоропомощные стаци-
онарные корпуса, которые 
строятся в Москве, «заточены» 
под экстренных пациентов. 
Малейшее промедление недо-
пустимо, и действовать надо 
«с колес»: скорая — диагности-
ка — операционная или реа-
нимация. Все действия сотруд-
ников рассчитаны до секунды. 
Мы разрабатывали эти прото-
колы, а затем все вместе по 
каждому профилю «обкатыва-
ли» их на специальном полиго-
не. Кроме того, мы обсуждали 
и вносили свои предложения 
и по оснащению новых скоро-
помощных комплексов. В ком-
плексах будут вся медтехника 
и оборудование последнего 
поколения для проведения ди-
агностики и хирургических 
вмешательств. Для этого обо-
рудуют шесть суперсовремен-
ных разнопрофильных опера-
ционных, в том числе две ги-
бридных — для проведения 
рентгенэндоваскулярных и от-
крытых вмешательств. А так-
же реанимации, в том числе 
противошоковые, куда будут 
поступать самые сложные 
и тяжелые пациенты. Пред-
ставьте, несколько гибрид-
ных операционных позволят 
проводить сложные многоу-
ровневые и разноплановые 
хирургические вмешатель-
ства врачам разных специаль-
ностей, а ультрасовременное 
оборудование для проведе-
ния комбинированных высо-
котехнологичных операций 

позволит выйти на качествен-
но новый уровень оказания 
специализированной меди-
цинской помощи. Соответ-
ственно, у врачей будет боль-
ше шансов спасти жизнь тя-
желым пациентам и возмож-
ность повысить качество 
жизни после лечения. Кстати, 
еще при проектировании кор-
пусов с нами советовались, 
как сделать так, чтобы было 
удобно и врачам, и пациен-
там. Поэтому все расположе-
но очень грамотно и внутри, 
и снаружи, начиная с подъез-
да для скорой. Машины заез-
жают сразу на первый отапли-
ваемый этаж. 
В чем суть нового стандарта?
Новый стандарт вобрал в себя 
все лучшие наши наработки 
и мировой опыт. Это и прин-
цип «врач к пациенту», и  «три-
аж» — оперативная цифровая 
оценка состояния пациента, 
когда цветом и соответствую-
щей информацией на QR-коде 
обозначается, какой вид по-
мощи требуется пациенту: 
экстренная операция, реани-
мационная, непрерывное на-
блюдение, либо состояние 
пациента не требует постоян-
ного наблюдения. Пациенты 
«красной» категории будут 
прямо из машины скорой по-

мощи направляться на экс-
тренную диагностику или 
в операционную для хирурги-
ческого вмешательства. Для 
пациентов «желтой» и «зеле-
ной» категорий оказание по-
мощи будет устроено по прин-
ципу «врач к пациенту». То 
есть после максимально бы-
строго оформления в прием-
ном отделении пациента кла-
дут на койку, и все дальней-
шие осмотры и процедуры 
выполняются непосредствен-
но у кровати больного. Этот 
принцип и называется «врач 
к пациенту». На месте прове-
дут комплексную диагности-
ку, возьмут анализы, сделают 
перевязку, снимут электро-
кардиограмму и так далее. 
Маршрутизация экстренных 
больных продумана до секун-
ды — созданы все условия для 
оказания помощи в так назы-
ваемый золотой час, когда 
особенно важно оперативно 
определить ход лечения, что-
бы спасти жизнь. Особенно 
это важно при сосудистых ка-
тастрофах — инсультах, ин-
фарктах. 
Как нововведения улучшат ка-
чество помощи для экстренных 
пациентов на базе вашей боль-
ницы?
Я считаю, что с новым стан-
дартом мы выходим на совер-
шенно другие скорость и ка-
чество помощи. Комплекс 
технического оснащения по-
следнего поколения впечатля-
ет — это другие возможности 
для хирургов разных профи-
лей. Кроме того, в оперблоках 
разместят телемедицинские 
установки для проведения 
консилиумов с ведущими экс-
пертами здравоохранения. 
Продуманная логистика — 
маршрутизация пациента для 
диагностики максимально 
оптимизирована, что позво-
ляет врачам в кратчайшие 
сроки поставить диагноз 
и принять решение о тактике 
дальнейшего лечения. Скоро-
помощной корпус будет рас-
считан на прием до 300 неот-
ложных пациентов в сутки. По 
предварительным расчетам, 
пропускная способность «пят-
нашки» вырастет в разы — для 
этого у нас будут все необхо-
димые мощности и передовые 
технологии. И в нем будут ра-
ботать лучшие медики, кото-
рые «прокачают» свои навыки 
и умения на базе Кадрового 
центра Департамента здраво-
охранения Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Онлайн-голосование 
стало популярнее 
Согласно данным социоло-
гического исследования, 
58 процентов москвичей го-
товы принять участие в голо-
совании на предстоящих му-
ниципальных выборах. 

Проект Russian Field подвел 
предварительные итоги соци-
ального исследования, прово-
димого этим летом среди мо-
сквичей. В исследовании при-
няли участие 2000 человек. 
Соцопрос проводился в шесть 
этапов — с начала июня. 
— На вопрос об осведомлен-
ности о выборах 33 процента 
респондентов ответили, что 
знают точную дату выборов. 
Это на 22 процента больше, 
чем в начале июня, что может 
говорить о том, что идет 
успешная кампания по ин-
формированию москви-
чей, — сообщил социолог, ру-
ководитель проекта Russian 
Field Артемий Введенский. 
На вопрос о готовности к уча-
стию в голосовании, если оно 
состоится в ближайшее вос-
кресенье, 58 процентов ре-
спондентов ответили, что го-
товы. 31 процент опрошенных 
ответили, что точно пойдут 
голосовать, 27 процентов — 
что скорее всего пойдут. 
Из ответов на вопросы о фор-
ме голосования — очной или 
онлайн — следует, что 42 про-
цента москвичей воспользу-
ются дистанционным элек-
тронным голосованием. 
Член Общественной палаты 
Москвы, политолог Алек-
сандр Асафов провел свое ис-
следование в сети с выборкой 

в 1000 человек, целью которо-
го было составление образа 
идеального муниципального 
депутата.
— Если подвести итоги этого 
опроса, получится, что мо-
сквичи предпочитают опыт-
ного работающего кандида-
та, — отметил Асафов.
Для большинства опрошен-
ных предпочтительный воз-
раст кандидата — старше 
45 лет. Возраст и семейное по-
ложение респонденты не по-
считали важными. Кандида-
там, которые в графе «заня-
тость» указывают «временно 
безработный», готовы ока-
зать доверие лишь 7,5 процен-
та респондентов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Юбилейная выставка демонстрирует 
стремительное развитие новых округов

Вчера 11:55 Куратор выставки в ГБУ «Мосстройинформ» 
Альбина Толстопятова показывает карту Новой Москвы

Подвели итоги 
пятилетней работы 
Вчера утвердили новый со-
став Общественного штаба 
по контролю за реализацией 
программы реновации и под-
вели итоги его работы 
за пять лет. 

Общественный штаб создали 
в 2017 году, еще даже до того, 
как программа реновации бы-
ла утверждена официально.  
— Мы работаем с жителями 
в разных форматах: консуль-
тации по телефону, электрон-
ной почте, личные приемы, 
также организуем приемы 
профильных ведомств, выез-
жаем на осмотры домов, — 
рассказал председатель Об-
щественного штаба Валерий 
Теличенко. 
Чаще всего в штаб обращают-
ся участники программы с во-
просами о дате переселения. 
В новый состав Общественно-
го штаба вошли 17 членов 
Общественной палаты. Со-
став изменился в связи с тем, 
что поменялся и состав Обще-
ственной палаты Москвы, при 
которой действует штаб. 
В новый состав вошли Виктор 
Блажеев, Вадим Бреев, Мак-
сим Буре, Юрий Васильев, Ок-
сана Гаман-Голутвина, Павел 
Данилин, Надежда Косарева, 
Алексей Кошель, Дмитрий 
Краснов, Сергей Ладочкин, 
Мария Лазутова, Вера Мо-
сквина, Людмила Мясникова, 
Инесса Пученкова, Филипп 
Смирнов и Александр Школь-
ник. Председателем штаба 
остался Валерий Теличенко. 
Принявший участие в заседа-
нии Общественного штаба 

руководитель столичного Де-
партамента градостроитель-
ной политики Сергей Левкин 
отметил, что за пять лет штаб 
стал наиболее востребован-
ным у граждан в случае воз-
никновения вопросов о про-
грамме реновации. 
— Благодаря грамотно вы-
строенной работе с населени-
ем были устранены недопони-
мания, возникшие у граждан 
на старте реализации про-
граммы, снижено социальное 
напряжение среди горо-
жан, — сказал Сергей Левкин, 
подчеркнув, что благодаря 
работе штаба у москвичей по-
явилось доверие к программе 
реновации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера 10:40 Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) вместе с главными врачами крупнейших городских больниц презентовал новый стандарт оказания 
экстренной медицинской помощи и анонсировал открытие шести стационарных комплексов скорой помощи в разных районах столицы 

Сергей Собянин: Улучшаем 
качество медпомощи

Встреча главы города с меди-
ками прошла в одном из кор-
пусов резервного госпиталя 
в Сокольниках, который был 
переоборудован в образова-
тельный полигон для подго-
товки команд скоропомощ-
ных комплексов городских 
больниц.

— В Москве ежегодно в стаци-
онары госпитализируется 
около 1,4 миллиона человек. 
Из них миллион человек при-
возят машины скорой помо-
щи, — сказал Сергей Собя-
нин. — Поэтому от того, как 
будет оказана экстренная по-
мощь — а это происходит 
в приемных отделениях боль-
ниц, — во многом зависит 
здоровье, жизнь пациента. 
Каждая минута в приемном 
отделении, каждый алгоритм, 
правильное ведение пациен-
та, правильная диагностика, 
своевременное направление 
в ту или иную палату или ока-
зание экстренной помощи, 
вплоть до операционного 
вмешательства, — от этого за-
висит очень многое в нашем 
здравоохранении.
По словам мэра, разработка 
нового стандарта оказания 
экстренной медпомощи ве-
дется уже несколько лет. От-
дельные эксперименты даже 
проводились на базе НИИ 

имени Н. В. Склифосовского 
и других больниц. 
— На основании этого и меж-
дународного опыта мы выра-
ботали алгоритм оказания 
экстренной помощи в наших 
клиниках, — добавил он. 
Применяться этот стандарт 
будет в шести новых скоропо-
мощных корпусах, которые 
откроются при ведущих ста-
ционарах Москвы в следую-
щем году. 
— Чтобы обучить команды 
накопленному опыту, мы соз-
дали в Сокольниках уникаль-
ный полигон экстренной по-
мощи. Медики, которые будут 
работать в новых комплексах, 
смогут отточить здесь новый 
стандарт взаимодействия, — 
сказал Сергей Собянин. — На-
деюсь, что все это значитель-
но улучшит ситуацию в здра-
воохранении в целом. 
Одна из больниц, на базе ко-
торой будет открыт новый 
скоропомощной корпус, — 
НИИ имени Н. В. Склифосов-

ского. Директор медучрежде-
ния Сергей Петриков расска-
зал, что полигон в Сокольни-
ках полностью имитирует 
работу будущих комплексов. 
— Здесь есть три зоны — зеле-
ная, желтая и красная, послед-
няя для тяжелых пациентов. 
Таких больных будут госпита-
лизировать в противошоко-
вые реанимации, где, помимо 
интенсивной терапии, их бу-
дут быстро диагностировать, 
ставить диагноз и оказывать 
помощь, — пояснил он. 
Затем пациента будут пере-
мещать либо в отделение об-
щей реанимации, либо 
в оперблок для проведения 
экстренного оперативного 
вмешательства.
— Оборудование, которое 
установлено на этом полиго-
не, такое же, как и в будущих 
реальных скоропомощных 
корпусах, — подчеркнул 
 Сергей Петриков. 
Примечательно, что одним 
пациентом одновременно бу-

дут заниматься целые мульти-
дисциплинарные бригады 
медиков, в которые войдут 
УЗИ-диагносты, рентгеноло-
ги, нейрохирурги, травмато-
логи и другие специалисты. 
Главная цель — оказать по-
мощь и спасти человека в мак-
симально короткие сроки.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин обсу-
дил с главврача-
ми крупнейших 
городских боль-
ниц проект но-
вого стандарта 
экстренной по-
мощи. 

день мэра

В ближайшие дни темпе-
ратура воздуха в Москве 
будет превышать 30 гра-
дусов. В связи с этим 
Сергей Собянин напомнил 
в соцсетях о комнатах про-
хлады в центрах соцоб-
служивания и «Москов-
ского долголетия». Сегод-
ня таких помещений уже 
больше 160 во всех райо-
нах столицы.

кстати

За пять лет в Обще-
ственный штаб поступи-
ло 137 806 обращений, 
из них 120 408 — по те-
лефону горячей линии, 
899 — по электронной 
почте, 8999 — в ходе 
очных приемов граж-
дан. За этот год в штаб 
обратились уже свыше 
19 тысяч человек. 
32 процента обращений 
составляет вопрос о дате 
переселения, 19 про-
центов — о стартовых 
площадках.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫПАВЕЛ ДАНИЛИН

ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА И СОЦИАЛЬНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

В прошлый раз, в 2017 году, 
явка составляла 14,8 процен-
та, сейчас, судя по прогнозам, 
явка превысит 20 процентов, 
что очень и очень хорошо для 
муниципальных выборов. Ре-
зультаты исследований пока-
зали, что 42 процента опро-
шенных предпочитают дис-
танционное электронное го-
лосование. Этот безусловно 
значимый результат по уров-
ню доверия к ДЭГ будет вли-
ять на результаты, поскольку 
люди, готовые голосовать он-
лайн, скорее всего именно 
так и поступят. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Александр Иванович 
Привиденцев в 2004 году 
окончил Российский го-
сударственный универ-
ситет им. Пирогова 
по специализации «ле-
чебное дело» с присвое-
нием квалификации «хи-
рург». Затем проходил 
там ординатуру, 
а с 2006 года работает 
врачом-хирургом отде-
ления хирургии 15-й 
больницы. Имеет благо-
дарность министра здра-
воохранения Москвы 
за борьбу с пан демией.

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

 / 
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

46 процентов Новой Мо-
сквы — экологические 
территории. Около 
70 процентов обратив-
шихся за медпомощью 
жителей новых округов 
могут получить доступ 
к врачу в этот же день. 
200 тысяч деревьев 
и кустарников высажено 
в ТиНАО за прошедшие 
10 лет. 97 процентов об-
учающихся в Новой Мо-
скве охвачены дополни-
тельными образователь-
ными программами.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Детский 
сад ждет 
воспитанников
Детсад на 300 мест с бассей-
ном сдан в эксплуатацию 
в районе Некрасовка. Под-
робности вчера сообщил 
председатель Мосгосстрой-
надзора Игорь Войстратенко. 

Детский сад построили на 
улице Маршала Еременко. Ря-
дом — строящаяся школа. 
Этот образовательный центр 
обещает стать одним из самых 
крупных в столице. 
— После завершения всех ра-
бот в Некрасовке начнет рабо-
ту крупный образовательный 
комплекс для юных жителей 
нового квартала, — отметил 
Игорь Войстратенко. 
В 12 группах обустроены раз-
девалки, игровые, спальни 
и буфетные. Дети будут зани-
маться в спортивном зале 
и посещать бассейн. Творче-
ские занятия начнут прово-
дить в музыкальном зале 
и кружковой. 
На территории образователь-
ного учреждения оборудова-
ны все необходимые системы 
безопасности, в том числе ви-
деонаблюдение и охранная 
сигнализация.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Космическое 
настроение

Мой любимый район Москвы — 
Останкинский, ведь это самый косми-
ческий район нашей столицы. На мой 
взгляд, это еще и самый зеленый рай-
он Москвы, где можно долго и с удо-
вольствием гулять. Огромную пло-
щадь занимает парковая зона ВДНХ, 
которая переходит в Главный ботани-
ческий сад имени Цицина. Можно по-
сидеть у воды, посмотреть на уникаль-

ные растения, фонтаны, зайти в музей. Еще люблю этот 
район за большое количество памятных мест, в которых 
сохранена история. Здесь жили и работали легендарные 
покорители космического пространства: создатель ра-
кетно-космической техники Сергей Королев, конструк-
тор ракетных двигателей Алексей Исаев, соратники Коро-
лева — Борис Черток, Михаил Тихонравов.
Говоря о достопримечательностях района, конечно, пер-
вым я не могу не назвать Музей космонавтики. В нашем 
музее собрана богатейшая коллекция, 
охватывающая всю историю космо-
навтики вплоть до наших дней. На-
пример, у нас есть биопринтер «Ор-
ган.Авт», на котором проводят экспе-
рименты на Международной космиче-
ской станции. Мой любимый экспонат 
в музее — изображения собак Белки 
и Стрелки, ведь это были первые жи-
вые существа, которые провели в кос-
мосе целые сутки и благополучно вер-
нулись на Землю. Именно благодаря 
этим маленьким собачкам ученые до-
казали безопасность орбитальных по-
летов, и началась эра освоения косми-
ческого пространства человеком.
Недалеко от Музея космонавтики находится Мемориаль-
ный дом-музей академика Сергея Павловича Королева, 
который хранит дух и историю жизни главного конструк-
тора. «Звездный городок», где жили и тренировались из-
вестные космонавты, телебашня, старинная усадьба гра-
фов Шереметевых Останкино, памятник «Рабочий и кол-
хозница» — перечислять можно бесконечно.
Конечно, жизнь не стоит на месте, и район меняется, пре-
ображается. В последние годы благоустроили Космопарк, 
который окружает Музей космонавтики, на его террито-
рии теперь разбит небольшой розарий, высажены плодо-
вые деревья, цветы. Каждый сезон все это великолепие 
цветет и создает очень праздничное настроение парку 
и сверкающему монументу «Покорителям космоса», ко-
торый сейчас, кстати, реставрируется. Отдельное внима-
ние мастера уделят гранитному стилобату, который явля-
ется крышей нашего музея. Каждую плиту весом около 
250 килограммов поднимут, приведут в порядок и вернут 
на место. Также специалисты восстановят бронзовые го-
рельефы, декоративные вентиляционные решетки и па-
мятник Константину Циолковскому перед стелой. К сло-
ву, ее высота превышает 100 метров, поэтому нашу знаме-
нитую взмывающую ввысь ракету видно издалека.
На территории парка ВДНХ открылось много отреставри-
рованных павильонов, в которых расположились куль-
турные центры, музеи и площадки для москвичей. А так-
же скоро откроется колесо обозрения «Солнце Москвы», 
одно из крупнейших в Европе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НАТАЛЬЯ 
АРТЮХИНА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ 
КОСМОНАВТИКИ

мнение

После капитального ремонта 
центр госуслуг стал просторнее

После капитального ремонта 
первых посетителей приняли 
центры госуслуг в районах 
Коньково и Проспект Вернад-
ского. Офис последнего на 
улице Удальцова, 14, корпус 
1, встречает местных жите-
лей обновленной вывеской, 
светлым фасадом и большой 
дверью. По словам руководи-
теля центра Дмитрия Триши-
на, особое внимание во время 
ремонта уделялось комфорту 
маломобильных граждан.
— Сделали пандус, широкие 
дверные проемы, чтобы мог-
ли проехать детские и инва-
лидные коляски, — рассказал 
Тришин. 
Посетителей встречает ресеп-
шен, причем для удобства 
маломобильных жителей 
стойка с одной стороны спе-
циально низкая.
— Для заявителей с малень-
кими посетителями есть дет-
ский уголок с раскраска-
ми, телевизором, на котором 
транслируются мультики. 
Также работает комната ма-
тери и ребенка, где можно 
покормить или переодеть 
малыша, — добавил Дми-
трий Тришин.
В целом этот офис «Мои доку-
менты» стал значительно про-
сторнее, хотя его общая пло-
щадь не изменилась. Положи-
тельную роль сыграла грамот-

ная планировки здания. По 
словам руководителя центра, 
в здании сделали несколько 
зон приема посетителей.
— В основной части центра 
услуги оказывают наши со-
трудники, а если пройти чуть 
вглубь, то там прием ведут 
специалисты Министерства 
внутренних дел, — поделил-
ся он.
Количество окон приема 
в офисе — 47, из них 15 обо-
рудованы аппаратами для 
оплаты госпошлины с помо-
щью банковской карты.
— У нас теперь большая, про-
сторная зона ожидания 
с удобными диванчиками, 
стойкой для заполнения заяв-

лений, — отметил Дмитрий 
Тришин.
Из дополнительных сервисов 
в отремонтированном цен-
тре появился стеллаж для об-
мена книгами, куда жители 
могут принести свои издания 
или взять что-то из имеюще-
гося на полках. Также для не-
торжественной регистрации 
брака обустроена отдельная 
специальная комната. 
— А еще у нас открылось ка-
фе, в котором посетители мо-
гут купить что-то перекусить 
или выпить чашечку кофе, — 
уточнил руководитель офиса. 
Вернуться спустя несколько 
месяцев в родной центр го-
суслуг рада старший специа-

лист Ольга Закс. Девушка ра-
ботает в офисе «Мои доку-
менты» с 2015 года.
— Старый центр был тоже не-
плохим, но с новым, конечно 
же, он никак не сравнится. 
Здесь стало гораздо уютнее, 
светлее за счет того, что окна 
теперь с другой стороны, 
приятнее работать, — поде-
лилась она своим первым 
впечатлением. 
Рабочее место Ольги тоже 
преобразилось, пространство 
стало шире.
— У меня теперь большой 
стол, много ящиков для па-
пок, современный компьютер 
и очень удобное кресло, — го-
ворит специалист. 

По словам Ольги Закс, рады 
открытию не только сотруд-
ники, но и жители района 
Проспект Вернадского. Это 
подтверждают слова мо-
сквички Марины Кузьминой.
— Я пришла оформить загра-
ничный паспорт вместе с вну-
ком Максимом. Пока получа-
ла услугу, он поиграл в дет-
ском уголке, — рассказала 
она. — Новый центр очень 
понравился, теперь сюда при-
ходить стало еще приятнее. 
И сотрудникам большая бла-
годарность — они работают 
четко, быстро, время ожида-
ния минимальное.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Парки обустраивают c таким прицелом, чтобы 
в них находилось занятие людям любого возраста
Руководитель столичного 
ансамбля «От сердца к серд-
цу» Юрий Шагинян вчера 
рассказал «ВМ», как меняет-
ся и становится ярче наша 
столица. Живя в районе 
Северное Медведково, рабо-
тая в Басманном, гастроли-
руя по всей Москве, он отме-
чает, как город хорошеет 
на глазах. 

Участие в разнообразных кон-
курсах, фестивалях и празд-
никах для ансамбля «От серд-
ца к сердцу» — дело привыч-
ное. В 2019 году коллективу 
даже посчастливилось высту-
пать на Красной площади — 
в рамках фестиваля «Спасская 
башня».
— Занимаемся мы в центре 
«Басманный», — рассказыва-
ет художественный руководи-
тель коллектива Юрий Шаги-
нян. — Галина Полякова, Ва-
лентина Корсакова, Галина 
Гвоздева и Анна Лемеза — ак-
тивисты программы «Москов-
ское долголетие» и всегда го-
товы выйти на сцену, порадо-
вать зрителей своим творче-
ством. 
Артисты дают по два-три кон-
церта в месяц в разных угол-
ках столицы и радуются пере-
менам к лучшему.

— Москва хорошеет на гла-
зах, — говорит Шагинян. — Гу-
ляя по центральным улицам, 
удивляешься уникальному 
оформлению, комфортному 
благоустройству, цветочным 
клумбам, ночному освеще-
нию. И днем, и ночью город 
сверкает чистотой, красками, 
ярким светом.
Юрий Владимирович работа-
ет в Центральном округе, 
а живет в Северо-Восточном. 
Он признается, что искренне 
полюбил оба округа и внима-
тельно следит за их изменени-
ями. От его взгляда не усколь-
зает ни одна, даже самая мел-
кая деталь. 

— Мне очень нравится, что 
благоустройство города про-
исходит не только в центре, 
но и в районах Москвы. Я ви-
жу, как преображается род-
ной район Северное Медвед-
ково. У нас огромный выбор 
магазинов в шаговой доступ-
ности. С транспортом все от-
лично: много автобусов хо-
дит, причем четко по расписа-
нию. А сколько у нас теперь 
парков, скверов, зон отдыха, 
даже посчитать сложно. 
В сквере имени 50-летия 
ВЛКСМ построили детские 
и спортивные площадки, вы-
садили новые деревья, уста-
новили скамейки. Во дворах 
между проездом Шокальско-
го и улицей Тихомирова уста-
новлена скульптура белого 
медведя — символа района. 
По его словам, бывая с ансам-
блем и в других округах горо-
да, он видит, как они тоже раз-
виваются и меняются. 
— Благоустраиваются улицы, 
парки и скверы, — делится 
он. — Теперь и детям есть где 
поиграть, и молодежи отдо-
хнуть, и пожилым погулять. 
Родной город, округ, район 
меняются на глазах, и дальше 
будет только лучше.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Вчера после ка-
питального ре-
монта откры-
лись сразу два 
центра государ-
ственных услуг 
«Мои докумен-
ты». В одном 
из них, в районе 
Проспект Вер-
надского, побы-
вала «ВМ».

городская среда

Вчера 12:48 Старший специалист центра государственных услуг «Мои документы» района Проспект Вернадского Ольга Закс в обновленном офисе, который открылся 
после капитального ремонта и теперь вновь готов принимать посетителей

Пруд очистили от накопившегося ила 
и высадили там белые кувшинки
Вчера специалисты ГУП 
«Мосводосток» завершили 
масштабные работы по бла-
гоустройству на Калитни-
ковском пруду в Таганском 
районе. 

Роскошные белые цветы пла-
вают на зеркальной глади 
пруда, и кажется, еще чуть-
чуть — и на них появится 
Дюймовочка. 
— Сейчас я сажаю в водный 
грунт белую кувшинку. В этом 
пруду мы высадили тростник, 
зонтичный сусак, камыш, ку-
бышку желтую, белые и крас-
ные кувшинки, — рассказыва-
ет работник ГУП «Мосводо-
сток» Николай Власкин.
Водные растения улучшают 
экологический баланс водое-
ма и создают благоприятные 
условия для гнездования во-
доплавающих птиц и нерести-
лища рыб. На новых берегах 
пруда себя очень комфортно 
чувствуют рыжие утки-огари. 
Они кувыркаются в воде, а по-
том выходят обсохнуть на тра-
ву. Кстати, берега сделали 
максимально комфортными 
для выхода птиц из воды. 
Калитниковскому пруду уже 
более ста лет, и в последние 

годы он зарос и обмелел. Поэ-
тому первым делом специали-
сты спустили воду, чтобы до-
браться до слоя песка и ила, 
а после этого приступили 
к выемке иловых отложений, 
благодаря чему увеличилась 
глубина водоема до четырех 
метров. Потом создали новый 
откосный берег и зоны био-
плато — это специальные 
островки рядом с берегом, 

в которые высадили много-
летние водяные растения. 
На песчаном берегу, сняв бо-
соножки, стоит и любуется 
прудом москвичка Юлия Ель-
цова с дочкой Викой.
— Как здесь стало хорошо, мы 
часто выбираемся сюда, что-
бы погулять вокруг этого пру-
да, а сейчас с кувшинками 
и кубышками он стал еще кра-
ше, а иногда мы приезжаем 

сюда покататься на велосипе-
дах, — говорит Юлия.
Вокруг пруда совершают свои 
утренние пробежки любители 
бега, молодые мамы неторо-
пливо катят коляски со спя-
щими малышами, гуляют по 
аллеям люди старшего воз-
раста, а на волнах медленно 
качаются белые кувшинки.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ПАВЕЛ СЕРГЕЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРЕСССЛУЖБЫ ГУП 
МОСВОДОСТОК
Работы по благоустройству 
на Калитниковском пруду про-
должались 10 месяцев. За это 
время специалисты извлекли 
23 000 кубических метров ила 
и грунта, заново сформирова-
ли ложе водоема с помощью 
природного камня и песка, 
уложили надежный водо-
упорный слой и создали зоны 
биоплато для растений — что-
бы сформировать самоочища-
ющуюся экосистему водоема. 
Созданы 4 зоны биоплато 
площадью 833 квадратных 
метра, в которые высадили 
13,5 тысячи водных растений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем вести постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как благоустраивается парк, который окружает Музей космонавтики в Останкинском районе, какие растения высаживают 
в Калитниковском пруду, что сделано для улучшения жизни людей в Северном Медведкове и многое другое в материалах наших журналистов на этой странице.

Архитекторы взяли за основу 
эстетику модернизма

К жилому кварталу 
проложат дороги

В РАЙОНЕ 
ВОСТОЧНОЕ 
ИЗМАЙЛОВО 
ЕСТЬ АРТ
ОБЪЕКТ В ВИДЕ 
УМЕНЬШЕННОЙ 
КОПИИ 
ЭЙФЕЛЕВОЙ 
БАШНИ

12
МОЗАИК В ВИДЕ 
РЫБ УКРАСЯТ 
СТАНЦИЮ МЕТРО 
НАГАТИНСКИЙ 
ЗАТОН

Желающих научат 
танцевать танго

Сборник рецептов 
домашних блюд

В районе Преображенское, на Электрозаводской улице, по-
строят жилой комплекс в эстетике модернизма.
— Архитекторы придумали очень красивую метафору 
для своего проекта, — рассказал главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов. — Двор играет роль очага, тепло 
и энергия которого «плавит» строгие объемы зданий-
«свечей», придавая им мягкий вид.
По принципу «плавления» организуют и сам двор. Его цен-
тральная часть будет немного вдавлена, как кратер, 
на склонах которого сделают амфитеатр и игровые зоны.

Мосгосстройнадзор выдал разрешение 
на строительство дорог и инженерных 
сетей в новом микрорайоне вблизи де-
ревни Ватутинки, где возводят дома 
по программе реновации.
— Здесь появится шесть улиц районного 
значения, по четырем из них проложат 
маршруты общественного транспор-
та, — уточнил председатель ведомства 
Игорь Войстратенко.

В Алексеевском районе открыли танце-
вальный клуб для людей серебряного 
возраста «Шаг в унисон». На занятия, ко-
торые будут проходить по вторникам, 
приглашают всех, кто хочет научиться 
танцевать танго.
— Танцы позволяют держать себя в хо-
рошей физической форме, — считает ди-
ректор Центра соцобслуживания «Алек-
сеевский» Оксана Будакова.

Активисты Сокольников хотят выпу-
стить сборник рецептов от жителей 
района. Ящик для сбора кулинарных 
секретов установят в библиотеке 
№ 76 имени Лермонтова. Также в пла-
нах организовать выставку, на кото-
рой все желающие презентуют свои 
блюда. Жители, чьи рецепты попадут 
в сборник, смогут предложить вари-
ант для названия книги.

В последнюю субботу августа во дворе Музея-театра «Булгаковский дом» 
вскроют капсулу времени, которую заложили ровно десять лет назад. местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 10:26 Рабочие Мосводостока Николай Власкин 
(слева) и Евгений Рыжанков высаживают 
на Калитниковском пруду белые кувшинки

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ
С начала года в новые помеще-
ния переехали офисы районов 
Отрадное и Марьино. В этом го-
ду мы уже капитально отремон-
тировали центры в Свиблове 
и Южном Медведкове. Теперь 
еще два районных офиса стали 
удобнее для жителей. Центр 
госуслуг «Коньково» переехал 
в здание ТЦ «Беляево» — в пе-
шей доступности от метро 
«Коньково» и «Беляево», 
а офис района Проспект Вер-
надского открылся после капи-
тального ремонта. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В этом году ансамбль 
«От сердца к сердцу» стал 
победителем окружного 
этапа вокального конкур-
са Творческого фестиваля 
«Московское долголе-
тие». Всего в окружных 
отборочных турах приня-
ли участие 350 сольных 
исполнителей, дуэтов 
и групп, а в городской этап 
попали 11 финалистов.

справка
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Чувствую себя воином. Близкие 
простились с Дарьей Дугиной

В церкви около «Останкино» 
звонят колокола. К телецентру 
приходят люди, они несут цве-
ты. Внутрь запускают неболь-
шими группами — зал, где 
проходит прощание, перепол-
нен. Темно. Над фигурами лю-
дей, над гробом, окруженным 
траурными венками, висит 
черно-белый портрет краси-
вой, улыбчивой девушки с до-
брыми глазами. Журналисту, 
философу Дарье Дугиной бы-
ло всего 29 лет.
Сегодня здесь собрались ее 
близкие, друзья, соратники 
и множество людей, которых 
не оставила равнодушными 
трагическая гибель молодой 
девушки.
— Ее первыми словами были 
«Россия», «Наш народ», — го-
ворит отец Дарьи, идеолог 
Русского мира Александр Ду-
гин. — У нее не было страха, 
правда. Тогда, на фестивале 
«Традиция», она сказала мне: 
«Папа, я чувствую себя вои-
ном, я чувствую себя героем. 
Я хочу быть такой, не хочу ни-
какой иной судьбы. Я хочу 
быть со своей страной, на сто-
роне сил света». 
На небольшом экране в глуби-
не зала — черно-белое видео. 
На нем Дарья машет рукой. 
Прощается... 
— Даша останется с нами на-
всегда, — говорит подруга де-

вушки, военкор Анастасия 
Михайловская.
В глазах присутствующих — 
слезы. Люди по очереди подхо-
дят к гробу, кладут цветы. Вы-
ражают соболезнования роди-
телям и близким де вушки. 
Театральный режиссер Эдуард 
Бояков, с которым у Дарьи был 
совместный проект, читает 
стихотворение, написанное 
ею. Оно посвящено событиям 
на востоке Украины. Звучат 
и стихи Николая Гумилева — 
их очень любила Дарья. Об 
этом мало говорят, но она бы-
ла не только общественным 
деятелем, бесстрашным жур-
налистом. Дарья писала сти-

хи, играла на флейте. Разно-
сторонний, талантливый че-
ловек.
— Даша была прежде всего 
очень хорошим другом. 
И очень отзывчивой — не было 
никого, кто обратился бы к ней 
за помощью и она отказала, — 
рассказал «ВМ» друг погибшей 
Евгений Балакин. — Она могла 
общаться с людьми абсолютно 
разных взглядов и характе-
ров — и ни у кого не оставалось 
плохого впечатления о ней. Да-
ша умела объединять людей. 
Хороший друг и светлый чело-
век, она была надеждой рус-
ской журналистики, филосо-
фии, русской мысли. У нас не 

так много молодых людей, ко-
торые не только высказывают 
идеи, но и могут сами приехать 
в зону боевых действий. Она 
была одной из самых ярких. 
А для нас — самая яркая. Тяже-
ло осознавать случившееся. 
На церемонии прощания 
представитель президента 
России в Центральном феде-
ральном округе Игорь Щего-
лев зачитал семье погибшей 
соболезнования Владими-
ра Путина и вручил им ор-
ден Мужества. Эту награду Да-
рье Дугиной присвоили по-
смертно.
ДАРЬЯ ПИОТРОВСКАЯ
d.piotrovskaya@vm.ru

Вчера в столице 
прошла церемо-
ния прощания 
с журналистом 
и политологом 
Дарьей Дугиной, 
погибшей 20 ав-
густа. Граждан-
ская панихида 
состоялась 
в телецентре 
«Останкино».

память

Страна-террорист 
ответит за все

Украина проводит активную полити-
ку государственного терроризма на 
протяжении последних восьми лет. 
Она заключается в уничтожении соб-
ственного народа руками своих же 
спецслужб и полуофициальных во-
енных формирований. Украинские 
власти убили десятки тысяч мир-
ных жителей, собственных граждан. 
Государство, которое использует тер-

рористические методы для решения внутренних 
и внешних проблем, тем самым открыто объявляет себя 
террористом. 
Россия начала специальную военную операцию именно 
для того, чтобы устранить террористическое государ-
ственное формирование под названием Украина. Иного 
выхода, кроме как силовой метод, у нас просто не было. 
Террористическая Украина не имеет права на существо-
вание и должна быть ликвидирована, как и любые другие 
террористические структуры. 
При этом Киев себя не признает госу-
дарством-террористом, хотя и откры-
то поддерживает нацформирования, 
которые ведут боевые действия запре-
щенными методами. Зверские жесто-
кие методы, которые применяют ВСУ, 
мы все хорошо знаем — уничтожение 
не только мирного населения, но и го-
родской инфраструктуры, провока-
ции на АЭС и многие другие. За это 
руководство Украины в будущем пред-
станет перед справедливым судом. 
Сейчас уже идет подготовка к трибу-
налу над участниками нацбатальона 
«Азов» (запрещен на территории Рос-
сии). Будет показательный и публичный процесс, как 
и с иностранными наемниками, воевавшими на стороне 
ВСУ. Нужно предать суду нацистских идеологов. Никакие 
переговоры с ними не помогут. Логическим концом спец-
операции на Украине будет проведение нового Нюрн-
бергского процесса. В нем обязательно должны участво-
вать пострадавшие от киевского режима люди — жители 
Донбасса. Они вынесут соответствующий приговор укра-
инским лидерам. 
В связи с этим в качестве одной из главных целей специ-
альной военной операции можно выделить лишение 
Украины идеологических и военных ресурсов, которые 
представляют опасность для России и для всего мира. 
А обвинения в адрес нашей страны, мол, мы развязали 
«войну», напали на «невинную» страну, говорят лишь 
о том, что сейчас страны Запада поддерживают террори-
стическое государство и ведут активное противостояние 
против нас. Причем не все из этих болтунов готовы брать 
на себя реальные риски борьбы с Россией, ведь мы круп-
ная страна, которая имеет большое количество ресурсов, 
в том числе и военных. 
Отмечу, что Россию это западное давление и хилые по-
пытки противодействия совсем не интересуют. Обозна-
ченные цели спецоперации все равно будут выполнены 
в полном объеме. Никакого влияния со стороны Запада 
Россия не ощущает. Не помогают санкции. Мы выстоим, 
а террористический режим Украины падет. В этом нет ни-
каких сомнений.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
КОРОТЧЕНКО
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
НАЦИОНАЛЬНАЯ 
ОБОРОНА 

мнение

Вчера 10:13 Философ и социолог Александр Дугин на церемонии прощания с дочерью, журналистом и политологом Дарьей Дугиной. Гражданскую панихиду провели 
в телецентре «Останкино». На нее пришли родные, близкие и коллеги девушки

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ

Киевский режим продолжает 
изобретать для себя некие «га-
рантии безопасности» на буду-
щее. То встречу с отдельными 
малозначительными соседями 
под председательством забы-
тых отставников на эту тему 
проведут, то опять про НАТО 
вспомнят. Всем ясно, что сосе-
ди им никаких гарантий дать 
не могут, даже если люто не-
навидят Россию.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Солдаты обезвреживают заминированные 
дороги, удерживают важные объекты 

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и смело-
сти, проявленных военными 
в ходе спецоперации 
на Украине.

Точный выстрел
Ефрейтор Егор Максимов вы-
полняет задачи в составе са-
перного дозора. Обеспечивая 
безопасность при передвиже-
нии колонн наших подразде-
лений, он обнаружил зама-
скированные укреппозиции 
неонацистов и бронетехнику 
поблизости. Кроме того, один 
из участков дороги был зами-
нирован. 
Ефрейтор не стал атаковать 
врага, понимая, что враг пре-
восходит их по числу силы, по-
этому передал координаты 
позиций своему командова-
нию. По объектам украин-
ских националистов нанесли 
артиллерийский удар. Укре-
пления были уничтожены, 
и колонны смогли продол-
жить путь. 
Спустя несколько дней Мак-
симов участвовал в освобож-
дении одного из населенных 
пунктов от украинских боеви-
ков. Ефрейтор обезвредил 
около 30 взрывных устройств. 
Во время боевой задачи он по-
лучил ранение, но это не оста-
новило Максимова от ее вы-
полнения. 

Связист остановил врага
Экипаж аппаратной под 
командованием старшего 
лейтенанта Александра Пе-
троченко выполнял боевые 
задачи по обеспечению бес-
перебойной связи для бата-
льонно-тактических групп 
Вооруженных сил России. 
Колонна наших подразделе-
ний попала под огонь неона-
цистов, которые наносили 
массированные минометные 
и артиллерийские удары. 

Петроченко, грамотно ис-
пользуя перепады местности, 
развернул аппаратную связи, 
чтобы соединить подразделе-
ние с вышестоящим штабом. 
Благодаря работе старшего 
лейтенанта координаты ВСУ 
были переданы руководству, 
и по врагу нанесли ответный 
удар. Боевики киевского ре-
жима отступили.

Отбили штурм 
противника
Старшина 1-й статьи Петр 
Госсе — командир отделения 
сводного отряда Черномор-

ского флота. Его подразделе-
нию поставили задачу удер-
жать стратегически важный 
объект от захвата национали-
стов. Бойцы ВСУ попытались 
взять его штурмом. Петр Госсе 
сам оборонял объект, открыв 
огонь по врагу. 
Когда неонацисты попыта-
лись сбежать на вертолетах, 
командир уничтожил верто-
лет армейской авиации. Та-
ким образом, захват важного 
объекта врагом был предот-
вращен.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Старший лейтенант Александр Петроченко (1) Старшина 1-й статьи Петр Госсе (2) Ефрейтор 
Егор Максимов (3) Вчера 14:03 Сотрудник Следственного комитета осматривает место 
происшествия в результате обстрела ВСУ на проспекте Дзержинского в Донецке (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 

1

4

2 3

соболезнования
ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 

Подлое, жестокое преступ-
ление оборвало жизнь Да-
рьи Дугиной — светлого, 
талантливого человека 
с настоящим русским серд-
цем, добрым, любящим, от-
зывчивым, открытым. Она 
честно служила людям, 
Отечеству, делом доказы-
вала, что значит быть па-
триотом. Память о ней на-
всегда сохранят близкие, 
друзья, единомышленники.

СЕРГЕЙ ЛАВРОВ
МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
РОССИИ 

В Министерстве иностран-
ных дел всегда будут пом-
нить Дарью как молодого, 
талантливого и харизма-
тичного ученого, обще-
ственного деятеля, популя-
ризатора философии 
и истории. Ее трагический 
уход — невосполнимая 
утрата для думающей, 
патриотической части на-
шего общества. 

Народные республики начали готовиться 
к новому учебному году
Вчера ВСУ обстреляли зда-
ние администрации ДНР 
в Донецке. Глава республики 
Денис Пушилин и его колле-
ги не пострадали.

Снаряд попал в фасад здания. 
Кроме того, пострадало пра-
вое крыло и верхний этаж. 
Внутри администрации на-
чался пожар.
Тем временем Вооруженные 
силы РФ завершают освобож-
дение Марьинки. Под контро-
лем союзных сил находится 
уже более 75 процентов тер-
ритории населенного пункта.
— Продолжаются действия по 
окружению группировки ВСУ 
в районе Авдеевки, — уточнил 
официальный представитель 
Минобороны России Игорь 
Конашенков. — На херсонско-
николаевском направлении 
в районе Александровки со-
юзные войска вышли к адми-
нистративной границе Нико-

лаевской области. К тому же 
взято под контроль 36 ква-
дратных километров террито-
рии Херсонской области.
В ДНР начали готовиться 
к 1 сентября. Там прошло пер-
вое заседание Родительского 
совета республики. На собра-
нии обсудили вопросы, каса-
ющиеся подготовки к новому 
учебному году и образова-
тельного процесса в целом. 
— Все мы видим, как много 
уделяется внимания нашим 
образовательным учреждени-
ям. Ремонтируются школы, 
завозятся учебники, создают-
ся спортплощадки, открыва-
ются пищеблоки. Совместно 
с Россией мы делаем все, что-
бы наши дети росли здоровы-
ми, образованными, высоко-
духовными и нравственными 
людьми, — заявил Денис Пу-
шилин.
А в ЛНР доставили первую 
партию школьных учебников 

из России. В нее вошло более 
96 тысяч образовательных 
книг. 
— Учебники доставлены в Ме-
ловое. Оттуда их отвезут по 
районам: Новопсковский — 
51 175, Марковский — 22 950, 
Меловский — 22 800, — за-
явили в пресс-службе Мини-
стерства образования и науки 
ЛНР. 
Всего в республику поступит 
более 400 тысяч учебников от 
Минпросвещения РФ. 
Помимо этого, сотрудники 
аппарата уполномоченного 
по правам человека в РФ Та-
тьяны Москальковой переда-
ли жителям ЛНР новую пар-
тию гуманитарной помощи.
— В Первомайске сотрудни-
ки аппарата передали жите-
лям освобожденных терри-
торий продукты питания 
и четыре тонны предметов 
первой необходимости: 
одежду, постельное белье, 

одеяла, матрасы. Также пере-
дали в местную школу имени 
Е. Ищенко учебные пособия, 
школьные наборы и художе-
ственные книги.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Жители Одессы поддержали 
русских военных

Отечественные компании 
научились обходить санкции 

В День Государственного 
флага России на балконе жи-
лого дома в Одессе, находя-
щейся под контролем ВСУ, 
вывесили российский флаг. 
Его дополнили табличкой 
«Одесса — русский город». 

Акцию в поддержку России не 
оценили власти города. Сей-
час жильцов дома разыскива-
ет украинская полиция. 
— С тех пор как «незалежная» 
в 1991 году получила незави-
симость, общество по-
прежнему разделяется на под-
держивающих украинскую 
власть и тех, кто желает быть 
с Россией, — отметил заведу-
ющий кафедрой политологии 
и социологии Российского 
экономического университе-
та имени Г. В. Плеханова Ан-
дрей Кошкин. — Новая власть 
начала проводить национали-
стическую политику. Они бо-
рются со всем русским. Эта 
политика в корне отличается 
от идей, существовавших 

в СССР, на которых воспиты-
вались поколения украинцев. 
По словам Кошкина, в 2014 го-
ду не только Одесса, но и дру-
гие города Украины увидели 
на примере Крыма и Донбас-
са, что существует альтерна-
тивный путь.
— Одесса — это исторически 
особый город, созданный 
в свое время русскими царя-
ми. Именно поэтому там силь-
ны движения в поддержку 
России, — сообщил Андрей 
Кошкин. — Жители этого го-
рода проявили смелость, вы-
весив флаг нашей страны 
в подконтрольном Украине 
городе. Это действительно 
опасно, но этот поступок за-
служивает уважения. 
Андрей Кошкин добавил, что 
поддержка жителями Одессы 
Вооруженных сил РФ и защит-
ников Донбасса говорит 
о том, что они тоже хотят вос-
соединения с Россией. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Вчера представители бизне-
са и юристы обсудили мас-
штабирование бизнеса в ус-
ловиях кризиса. Еще одной 
темой обсуждения стало ис-
пользование санкций в свою 
пользу.

Представители бизнеса отме-
тили, что, несмотря на запад-
ные санкции, множество ази-
атских стран по-прежнему го-
товы сотрудничать с Россией. 
Основной партнер нашей 
страны — Китай.
— А там проживают полтора 
миллиарда человек. Это на-
много больше, чем население 
Европы и США вместе взя-
тых, — отметил заслуженный 
адвокат России Владимир Ко-
ровников. — Также Китай — 
страна с передовыми техноло-
гиями. Мы можем плодотвор-
но сотрудничать в этой и дру-
гих сферах.

Коровников добавил, что рос-
сийско-азиатские отношения 
становятся перспективнее.
— Взаиморасчеты между на-
шими странами идут в нацио-
нальных валютах, что укре-
пляет их, а доллар и евро 
ослаб ляет, — говорит Коров-
ников. — Это в конечном сче-
те приведет к упадку эконо-
мики Евросоюза и США.
Но иногда возникают техни-
ческие сложности. Например, 
быстро перейти с западного 
на отечественное ПО невоз-
можно. А обновления к зару-
бежному софту в нашей стра-
не недоступны. По словам 
коммерческого директора 
компании, занимающейся 
ИТ-технологиями, Елены Чер-
ных, эти проблемы решаемы.
— Мы научились обходить за-
преты: загружаем программы 
в облачное хранилище и отту-
да обновляем их, — говорит 
Елена Черных.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

китай близко

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РОССИИ

Скоро состоится трибунал 
над нацистами. Перед ним 
должны предстать военные 
преступники, которые убива-
ли, насиловали, уничтожали 
и держали в страхе мирное 
население Донбасса. Важно, 
чтобы судебное заседание 
было публичным. Все его 
ждут, кроме Зеленского, кото-
рый считает это неприемле-
мым и называет «последней 
чертой» в вопросе перегово-
ров с Россией.
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Глава администрации Запорожья Евгений Ба-
лицкий рассказал, что сейчас идет оценка го-
товности проведения референдума в регионе 
«с технической стороны»: этим занимается 
Центральная избирательная комиссия. По сло-
вам главы региона, рассматривается вариант 
проведения референдума как в очном формате, 
так и в электронном. 
— Комиссия в ближайшее время определится 
с датой и формой бюллетеня, — сказал Ба-
лицкий.
Между тем референдум решено провести 
и в Херсонской области. Президент Украины 
Владимир Зеленский в очередном видеообра-
щении пообещал не признавать «псевдорефе-
рендумы» в Запорожье и на Херсонщине.
— Они не признают итог референдума в Крыму 
и могут не принимать и не считаться с нашим 
законным правом на самоопределение. Мы не 
нуждаемся в признании с их стороны итогов ре-
ферендума. Мы возвращаемся домой, в Россию, 
и это главное, — заявил замглавы администра-
ции Херсонской области Кирилл Стре мо усов.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает, что не все так просто.
— Начнем с того, что, например, Запорожская 
область в отличие от Херсонской освобождена 
лишь на 70 процентов. Пока не освобожден го-
род Запорожье, где живет около половины насе-
ления области. И до референдума его точно не 
освободят. Надо понимать, что Запорожье — это 
огромная городская агломерация, где живут 
свыше 700 тысяч человек, примерно как в на-
шем Тольятти, — пояснил Земцев. — Сейчас ту-
да понагнали боевиков из Львова, Ивано-Фран-
ковска и Тернополя. Взять город будет непросто, 
а без него, точнее без голосов его жителей, итоги 
референдума всегда будут оспаривать. Возмож-
но, администрация Херсонской области с прове-
дением референдума несколько торопится. 
Генеральный директор Института региональных 
проблем, политолог Дмитрий Журавлев объяс-
нил, что «спешка» в данном случае оправданна:
— Главная цель проведения референдумов — 
успокоить население освобожденных регио-
нов. У меня в Херсоне живут родственники, и их 
главный страх, что Украина вернется. Этот 
страх преследует многих, даже тех, кто Россию 
не поддерживает. Потому что, если вернется 
Украина, разбирать, кто прав, кто виноват, не 
станут. Плохо будет всем! Не зря ведь ВСУ каж-
дый день обстреливают мирных жителей на 
своих (!), как они говорят, территориях. А что 
будет, если они туда войдут? Правильно, массо-
вые карательные операции. Украинское госу-
дарство, к сожалению, это такой криминаль-
ный подросток, злобный гопник, у которого нет 
никаких понятий, есть только желание мстить 
и бить даже вроде бы своих. Так что людям нуж-
но доказать: Россия пришла навсегда.
По мнению эксперта, итоги референдума со-
вершенно предсказуемы.
— Люди хотят в Россию, потому что точно зна-
ют: наши военные их не ограбят, не изнасилу-
ют, не отберут еду, не станут во время обстрелов 
мирными жителями прикрываться. Да и жить 
в России комфортнее, — пояснил Журавлев. — 
Крым — рядом, и херсонцы, и запорожцы зна-
ют, каким он был и каким стал. 

Народ не всегда слушают

Референдумы на тему политического и терри-
ториального устройства проходят в мире регу-
лярно. Один из самых известных — о будущем 
СССР, который прошел 17 марта 1991 года. Тог-
да 76,4 процента опрошенных высказались за 
сохранение Союза «в обновленном виде».
— Эта непонятная формулировка и позволила 
развалить СССР. Главы России, Украины и Бело-

руссии объявили, что обновленный Союз — это 
СНГ, и огромная страна с карты просто исчез-
ла, — рассказывает Дмитрий Журавлев. — Та-
ким образом, мнение граждан СССР было про-
сто проигнорировано. 
Вывод, по мнению эксперта, простой — форму-
лировки референдумов должны быть предель-
но ясными, не допускающими двойных или 
тройных толкований. Иначе результатами го-
лосования могут воспользоваться политиче-
ские проходимцы.
Еще один нашумевший референдум произошел 
в испанской провинции Каталонии 1 октября 
2017 года. Рассматривался вопрос об отделе-
нии от Испании.
— Дело в том, что каталонцы себя испанцами 
не считают. Даже язык их от испанского сильно 
отличается, — рассказывает кандидат социоло-
гических наук, преподаватель МГУ Виталий 
Караев. — Плюс Каталония — наиболее про-
мышленно развитый регион Испании, она 
вполне способна прожить и отдельно.
Власти Испании всеми силами пытались блоки-
ровать референдум. В Каталонию отправляли 
полицейский спецназ, голосующих избивали, 
травили слезоточивым газом. Тем не менее ре-

Власти Запорожской области объявили, что референдум о присоединении региона к России пройдет уже в сентябре. Об этом сообщил член главного совета 
администрации региона Владимир Рогов. Референдумы о территориальных и политических изменениях проводятся в разных странах регулярно: они были 

в испанской Каталонии, британской Шотландии, на Кипре, в украинском тогда еще Крыму. Как они происходят и что меняют в жизни людей?

Референдумы в Херсоне и Запорожье — способ защитить и успокоить местных жителей

Хотим быть с Россией

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Обстреливая 
потерянные
территории, 
та сторона 
признает: 
они уже чужие

цитата

По поводу проведения рефе-
рендумов господин Зеленский 
должен обращаться не к Рос-
сии, а к гражданам Украины. 
Почему среди них очень много 
людей, кто не хочет жить 
в его стране?
ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ

Освободили, дали право 
выбора, присоединили

Есть мнение, что про-
ведение референду-
мов в Херсоне и Запо-
рожье преждевремен-
но. Сначала, мол, тер-
ритории нужно 
полностью освобо-
дить. Напомню, когда 
ДНР и ЛНР в 2014 го-
ду проводили рефе-

рендумы о присоединении к России, 
часть республик тоже была под ВСУ. 
Ну и что? Логика простая: субъект голосу-
ет за присоединение к РФ, а территория, 
которую не контролирует его админи-
страция, объявляется оккупированной 
Киевом. Так что юридически проблем нет. 
Что касается причин проведения рефе-
рендума, то их несколько. Главная — за-
щитить жителей. Если 
вы теперь живете 
в России, то находи-
тесь под полной за-
щитой — военной 
и социальной. Вторая 
причина: власти Хер-
сона и Запорожья, 
по всей видимости, 
решили, что спецопе-
рация продлится дол-
го. Вероятнее всего, 
годы. Жить в подве-
шенном состоянии 
не очень удобно, по-
этому логичнее прямо 
сейчас стать Россией. Третий момент — 
юриди ческий. Чтобы восстанавливать ос-
вобожденные территории, развивать их 
экономику и социальную сферу, нуж-
ны деньги из российского бюджета. 
На основании чего их выделять? В каких 
количествах? Под решение каких за-
дач? Ответы на эти вопросы пока прихо-
дится каждый раз искать. Но их значи-
тельно проще прописать в Федераль-
ном законе «О бюджете». И выделять 
деньги уже новым субъектам РФ. В це-
лом, я считаю, ситуация на Украине будет 
развиваться так: освободили, провели 
рефе рендум, присоединили. А вот сколь-
ко освободим и в какие сроки, зависит 
от очень многих факторов. Украина как 
государство не сохранится, это точно: 
они больше 30 лет пытались, и у них ниче-
го не вышло. Но чьими будут террито-
рии — вопрос. Возможно, не только рос-
сийскими, но и польскими, венгерскими, 
румынскими. 

мнение

ВИТАЛИЙ 
ТРЕТЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
КЛАСС

■  В ноябре 1804 года во Франции прошел референдум, где избиратели проголосовали за то, чтобы сде-
лать Наполеона, который был до этого пожизненным консулом, императором Франции. И Первой Фран-
цузской республикой стал управлять император.

■  30 и 31 марта 1979 года в Иране прошел референдум, призванный утвердить новую форму государствен-
ного устройства. Бюллетень содержал лишь один вопрос: «Согласны ли Вы с установлением в Иране Ис-
ламской Республики?» 99,3 процента проголосовавших ответили «да». В итоге США потеряли на Ближ-
нем Востоке одного из главных союзников.

■  Референдум о статусе Крыма был проведен 16 марта 2014 года и вернул полуостров в состав России. 
Тринадцать членов Совета Безопасности ООН поддержали проект резолюции, которая объявляла рефе-
рендум не имеющим законной силы. Однако Россия наложила на резолюцию вето, а Китай в ходе голо-
сования воздержался.

ФАКТЫ

ферендум состоялся. Свыше 90 процентов про-
голосовавших высказались за отделение от Ис-
пании. Вскоре было объявлено о создании Ка-
талонской республики, которая просущество-
вала всего две недели. Испанский суд признал 
референдум неконституционным, а главу Ката-
лонии Карлеса Пучдемона объявили в розыск. 
— Вывод очевиден: просто высказать свое мне-
ние избирателям недостаточно. Должны суще-
ствовать механизмы защиты результатов рефе-
рендума: дипломатический, силовой, экономи-
ческий, — рассуждает Виталий Караев. — В слу-
чае с бывшими украинскими регионами 
подобные механизмы есть. 
Эксперт пояснил, что изначально предусматри-
вался другой вариант политического устрой-
ства освобожденных территорий.
— Руководство регионов озвучивало планы 
создания ХНР и ЗНР — Херсонской и Запорож-
ской народных республик. Но, вероятно, стало 
ясно, что их рано или поздно все равно придет-
ся присоединять к России, потому что нормаль-
но жить им Киев не даст, как не дал Донецку 
и Луганску, — пояснил эксперт.

Станут мешать

Андрей Земцев считает, что Киев продолжит 
попытки референдумы сорвать.
— Сначала, обратите внимание, в обоих регио-
нах пытались организовать партизанское движе-
ние. Не вышло, потому что эта форма военных 
действий всегда предполагает поддержку мест-
ного населения. А население записалось в тер-
оборону, набрало автоматов, но стрелять не ста-
ло, а пошло их сдавать, тем более что российские 
военные за оружие платили, — рассказывает экс-
перт. — Тогда стали отправлять ДРГ — диверси-
онно-разведывательные группы, которые зани-
мались, по сути, терроризмом, убивая предста-
вителей воен но-граж дан ской администрации. 
Но российские спецслужбы с ДРГ справились, 
и тогда Зеленский стал трубить о скором насту-
плении на Херсон и Запорожье. Но наступать-то 
ему нечем, поэтому Киев «переобулся в воздухе» 
и понес какую-то ахинею, что, мол, заявления 
о наступлении были «информационно-психоло-
гической операцией», призванной напугать про-
тивника. Как будто у нас нет разведки и мы не 
знаем, что все эти заявления — фантазии.

Затем, как пояснил эксперт, Зеленский отдал 
приказ обстреливать Запорожскую АЭС, пыта-
ясь вызвать панику и отъезд населения. Чем 
меньше людей примет участие в референдуме, 
тем для Зеленского лучше.
— На самом деле у Украины нет боеприпасов, 
способных повредить реакторы АЭС, — пояс-
нил Андрей Земцев. — Гипотетически могут 
быть повреждены хранилища ядерных отходов, 
которые есть на территории станции. Но по-
следствия этих попаданий можно оперативно 
устранить и не дать радиации распространить-
ся за территорию АЭС. Я думаю, обстрелы пре-
следуют две цели. Первая — пропагандистская. 

Зеленский говорит, что стреляют по АЭС рус-
ские. Зачем нам это делать, если станция под 
контролем России с марта, — неясно. Вторая 
цель — вызвать панику у местного населения, 
которое для него теперь чужое.
Следующий ход Зеленского, как считает Зем-
цев, — начать обстреливать избирательные 
участки.
— По данным разведки, президент Украины по-
ручил Генштабу ВСУ разработать план, согласно 
которому избирательные участки и центризбир-
комы в Херсоне, Мелитополе, Энергодаре будут 
уничтожать с помощью РСЗО HIMARS. Именно 
под это «нужное дело» американцы срочно вы-
делили Киеву новый транш в размере миллиарда 
долларов, — пояснил эксперт.
Виталий Караев считает, что сорвать голосова-
ние не получится.
— Есть ведь и дистанционный способ — со 
смартфона. Другой вопрос, что жителей нужно 
успеть обучить. Если москвичи дистанционно 
голосовать умеют, то для жителей украинской 
глубинки это еще экзотика, — пояснил эксперт.

Нужна военная победа

Если Херсон и Запорожье станут частью Рос-
сии, то там быстрее наладится нормальная 
жизнь. Будут выплачивать пенсии, зарплаты 
бюджетникам, станет намного проще вывозить 
продукцию сельского хозяйства, потому что ис-
чезнут границы. Наверняка будут серьезные 
вложения в благоустройство территорий.
— А вот с точки зрения безопасности все оста-
нется по-прежнему, — считает Дмитрий Журав-
лев. — Когда мы вернули Крым, никаких воен-
ных инцидентов не было. Украина не пыталась 
полуостров обстреливать и уж тем более втор-
гнуться на его территорию. Потому что воевать 
с ядерной державой не решалась. Сейчас — дру-
гая ситуация. Украина обстреливает даже рос-
сийские города и поселки — в Брянской, Белго-
родской, Курской областях. А уж как она будет 
поступать с территориями, которые считает 
своими, гадать не приходится. Военная агрес-
сия в отношении них продолжится — неважно, 
Россия они теперь или нет.
Андрей Земцев убежден, что мира на Украине 
не будет, пока Россия не победит на поле боя.
— Уже на первом курсе военного училища кур-
сантов учат, что победа в войне — это не кон-
троль над территорией, а разгром армии про-
тивника. Именно поэтому, кстати, мы в свое 
время убрали войска из-под Киева и Черниго-
ва, чтобы сосредоточиться на разгроме дон-
басской группировки ВСУ. Сейчас ее добива-
ют. Все участники военных действий говорят 
о колоссальных потерях украинской стороны. 
Проблема в том, что если ВСУ в той или иной 
форме останутся, а у власти сохранится Зелен-
ский, то военный конфликт на Украине будет 
продолжаться. У нас есть два варианта: либо 
полностью уничтожить ВСУ и добиться капи-
туляции Украины, как Германии в 1945-м, ли-
бо сделать так, чтобы у руля этой страны Запад 
поставил другого, договороспособного пре-
зидента. Мне кажется, куда более вероятен 
первый сценарий. Хотя и его осуществить не-
просто.

22 июля 2022 года. ЛНР. Лисичанск. Маляр во время работ по перекрашиванию стелы на въезде в город в цвета российского триколора
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Живое общение бывает важнее 
принесенных продуктов 
Завтра волонтеры благотво-
рительного проекта «Дари 
еду» будут раздавать горя-
чие обеды жителям района 
Щукино, которые оказались 
в сложной жизненной ситуа-
ции. В преддверии этого 
корреспондент «ВМ» посе-
тил сборный пункт добро-
вольцев, чтобы узнать, как 
организован этот процесс.

Волонтер проекта Максим 
Рыськин вместе с полдюжины 
ребят распределяет готовую 
еду по рюкзакам. Он проверя-
ет, чтобы каждый из их подо-
печных получил полный ком-
плект: суп, салат и второе. Вся 
еда упаковывается в большие 
термосумки, как у курьеров, 
чтобы люди получили горя-
чие обеды в целости и сохран-
ности.
— Мы собираемся каждый 
вторник и четверг к 18:00, по-
лучаем маршрутные листы 
и отправляемся разносить 
обеды нуждающимся, — рас-
сказывает Максим, закрывая 
последнюю сумку. 
Всего в Москве таких пунктов 
более 20. И находятся в пешей 
доступности от домов подо-
печных проекта. 
Максим Рыськин выходит на 
улицу через склад с крупой, 
маслом и макаронами.
— Помимо готовых блюд, мы 
передаем пенсионерам про-
дуктовые наборы. К их сбору 
могут присоединиться все же-
лающие — во многих торго-
вых центрах стоят боксы для 
сбора нескоропортящейся 
продукции, — говорит добро-
волец.
Спустя десяток минут волон-
тер уже стоит на пороге дав-
ней подопечной проекта — 
пенсионерки Нины Сомовой. 
Разглядев знакомое лицо, она 
тут же расплывается в улыбке 
и приглашает Рыськина к себе 
на кухню.
— По вам можно часы све-
рять, — шутит Нина Ильинич-
на, угощая добровольца ябло-

ками. — Вы, ребята, мне 
очень помогаете, я очень бла-
годарна вам.
Женщина второй год подряд 
по состоянию здоровья не мо-
жет выйти из дома, чтобы за-
купиться продуктами. И во-
лонтеры проекта облегчают 
ее быт, принося все самое не-
обходимое.
Старый сервант Нины Сомо-
вой уставлен ее юношескими 
фотографиями. Много лет на-
зад она работала учительни-
цей в школе, а в летнее время 
становилась лучшей вожатой 
лагеря.
— Еще мы с мужем в молодо-
сти много путешествова-
ли, — продолжает пенсионер-
ка, — а однажды отправились 
в речной поход вдоль всей 
страны.
Поэтому историй, которые 
можно рассказать, у Нины 
Ильиничны очень много. Ес-
ли волонтерам не нужно бе-

жать по следующему адресу, 
они с удовольствием их слу-
шают, составляя компанию 
женщине.
После Максим Рыськин идет 
по соседнему адресу к следую-
щей подопечной — Маргари-
те Мишкиной. 
— Ребята из фонда не только 
доставляют еду, но еще и по-
здравляют нас с праздниками 
и памятными датами, — гово-
рит Мишкина. — Так, к 40-ле-
тию свадьбы нам с мужем пе-
редали праздничный продук-
товый набор. 
Ведь, объясняет Рыськин, по-
рой еда и продукты — это да-
леко не самое важное в их ра-
боте. Многие москвичи чув-
ствуют себя одиноко, годами 
не покидают квартиру. А жи-
вое общение поднимает им 
настроение на несколько 
дней вперед.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

19 августа 18:27 Пенсионерка Нина Сомова получает пакет с готовыми обедами из рук 
волонтера проекта «Дари еду» Максима Рыськина

«Динамо» готовится 
к столетию
В понедельник на смотровой 
площадке Panorama 360 
в Москве открылась выстав-
ка «Легенды «Динамо». Она 
предваряет цикл мероприя-
тий, посвященных предстоя-
щему столетию Всероссий-
ского физкультурно-спор-
тивного общества «Динамо».

На портретах можно увидеть 
легендарных спортсменов об-
щества: Льва Яшина, Алек-
сандра Карелина, Александра 
Овечкина. Их рисовала ху-
дожница Наталья Леонова, 
поклонница общества. Кроме 
портретов представлены куб-
ки и награды динамовцев: на-
пример, пояс чемпиона мира 
по классической борьбе Вале-
рия Резанцева или медаль 
чемпиона по метанию молота 
 Василия Руденкова. А на фо-
товыставке, рассказывающей 
историю об щества, — доку-
ментальные фотографии раз-
ных лет: есть тут и пустырь, 
где тренировались первые ди-
намовцы, и парады физкуль-
турников. Столетие Всерос-
сийского физкультурно-спор-
тивного общества «Динамо» 
планируют отметить во всех 
регионах страны. Об этом за-
явил председатель общества 

«Динамо» Анатолий Гулев-
ский. 
— Вопрос о столетии обще-
ства «Динамо» очень важный 
для нас, — рассказал он. — 
Сейчас практически все меро-
приятия проходят под эгидой 
столетия, мы составили очень 
насыщенный план, это значи-
мые мероприятия, направ-
ленные на разную аудиторию: 
и на ветеранов, и на действу-
ющих спортсменов, и на мо-
лодое поколение. Будем про-
водить концерты, спортивные 
соревнования, забеги. Также 
будем ремонтировать и вво-
дить в строй объекты спор-
тивной инфраструктуры.
А в Москве главной площад-
кой подготовки к юбилею ста-
нет смотровая площадка баш-
ни «Федерация», которая, по 
замыслу председателя, сим-
волизирует победы клуба, 
«постоянно стремящегося 
к новым высотам». До юби-
лейной даты — 18 апреля 
2023 года — здесь пройдут 
мастер-классы и встречи с из-
вестными спортсменами, 
истории которых должны 
вдохновить москвичей на 
личные победы.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
edit@vm.ru

22 августа 2022 года. Анастасия Суханова и ее сын Михаил 
рассматривают фотографии спортсменов-динамовцев

Спецкомиссия проконтролирует 
тушение пожаров

Измененная вакцина победит 
штаммы коронавируса

Вчера состоялось первое за-
седание правительственной 
комиссии по ликвидации 
лесных пожаров. Ее создали 
по распоряжению премьер-
министра России Михаила 
Мишустина.

В состав комиссии вошли 
представители Министерства 
природных ресурсов и эколо-
гии РФ, МЧС, Главного штаба 
Сухопутных войск Министер-
ства обороны РФ и Федераль-
ного агентства лесного хозяй-
ства. А возглавил ее вице-пре-
мьер — руководитель аппара-
та правительства Дмитрий 
Григоренко.
Правкомиссия будет коорди-
нировать работу федераль-
ных ведомств и местных орга-
нов власти, чтобы как можно 
быстрее локализовать и лик-
видировать лесные пожары, 
которые распространились 

в центральной части государ-
ства, и избавиться от смога.
— Сейчас горит более 180 ты-
сяч гектаров леса, — сообщи-
ли в пресс-службе МЧС. — 
В тушении принимают уча-
стие 9,2 тысячи человек 
и 1,7 тысячи единиц техники.
Ветеран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев считает, что соз-
данная комиссия сумеет бы-
стро решить вопрос с ликви-
дацией пожаров.
— Мне раньше приходилось 
участвовать в работе похожих 
комиссий. Они всегда доказы-
вали свою эффективность. 
Все же при ее работе идет бо-
лее тесный контакт между го-
сударственными структура-
ми, который позволяет опера-
тивнее реагировать на проис-
ходящее, — сказал он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера Национальный иссле-
довательский центр эпиде-
миологии и микробиологии 
имени Н. Ф. Гамалеи и Рос-
сийский фонд прямых инве-
стиций сообщили о созда-
нии новой версии вакцины 
«Спутник V». Препарат будет 
адаптирован к штаммам ко-
ронавируса — «дельте» 
и «омикрону».

Вирусолог, руководитель ла-
боратории геномной инжене-
рии МФТИ Павел Волчков от-
метил, что, по его предполо-
жению, коллеги из Центра 
имени Гамалеи попытались 
внести в существующий пре-
парат мутации, соответствую-
щие «дельте» и «омикрону». 
— Авторы ссылаются на ана-
логичную разработку компа-
нии Moderna, которая была 
зарегистрирована в Велико-
британии относительно не-
давно. Там делается бивалент-

ная вакцина, где один компо-
нент — уже хорошо знакомый 
нам «уханьский» вариант, 
а другой — это «омикрон», — 
сказал Павел Волчков. — 
И, как утверждают авторы, 
это должно помочь эффектив-
но защитить человека от двух 
штаммов сразу. Но как это бу-
дет на самом деле, можно бу-
дет увидеть только в результа-
те клинических испытаний. 
Ведь пока, по словам Волчко-
ва, есть только данные об экс-
периментах на животных.
— Текущая вакцина «Спут-
ник V» продолжает показы-
вать отличные результаты, 
предотвращая госпитализа-
ции и летальные исходы, — 
уточнили в пресс-службе 
РФПИ. — Новая версия по-
зволит добиться высоких ре-
зультатов по предотвраще-
нию заболеваемости.
НИКОЛАЙ БОЙКОВ
edit@vm.ru

Поисковики захоронили 
погибших советских солдат 
Вчера члены московского 
поискового отряда «Победа» 
приняли участие в захороне-
нии останков 225 солдат 
Красной армии. Торжествен-
ная церемония прошла в де-
ревне Веригино Тверской 
 области.

Участники поискового отряда 
«Победа», рассказывает его 
командир Сергей Щербинин, 
за десять дней работ в окрест-
ностях города Зубцова подня-
ли останки 22 солдат — участ-
ников Великой Отечествен-
ной войны. В этом году город 
отмечает 80-ю годовщину 
 освобождения от немецко- 
фашистских захватчиков.
— Во время поисковых работ 
у двух солдат мы обнаружили 
медальоны, по которым мож-
но будет узнать, как звали во-
еннослужащего, когда и где он 
родился, в каком находился 
звании, а также другую ин-
формацию, — рассказывает 
Сергей Щербинин. — Они бу-
дут отправлены на экспертизу, 
чтобы установить личности 
участников боевых действий. 
Но, как говорит руководитель 
отряда, найденные медальо-
ны находятся не в самом луч-
шем состоянии, и узнать, ко-
му они принадлежали, будет 
сложно. Но у одного из най-
денных солдат обнаружили 
небольшой клочок бумаги 

с надписями, сделанными ка-
рандашом. Поисковики наде-
ются, что этого будет доста-
точно, чтобы установить лич-
ность героя, защищавшего 
Родину от неприятеля.
С 30 июля по 23 августа 
1942 года под городом Зубцо-
вом проходила Ржевско-Сы-
чевская наступательная опе-
рация Калининского и Запад-
ного фронтов. Части 29-й со-
вместно с частями 31-й армии 
освободили этот город от ок-
купантов. Это дает основание 
говорить, что во время раско-
пок были найдены останки 
солдат конкретно этих вой-
сковых объединений. 
— Вместе со мной в поиско-
вых работах принимали уча-
стие четверо студентов из Мо-
сквы, Подмосковья, Белгоро-
да, а также Перми, — расска-
зывает Щербинин. — А еще 
я взял для подмоги 16-летнего 
сына.
В окрестностях Зубцовской 
земли работали поисковики 
и из других российских отря-
дов. Общими силами удалось 
поднять останки более 220 со-
ветских бойцов, которых за-
хоронили на мемориале в де-
ревне Веригино. 
— На церемонии присутст-
вовали родственники пяти 
солдат, чьи личности устано-
вили, — сказал командир 
«Победы».

По словам Щербинина, поис-
ковые работы отряда на Зуб-
цовской земле продолжатся 
в сентябре.
— Как воин-интернациона-
лист я глубоко осознаю значи-
мость исторической памя-
ти, — говорит он. — Совет-
ские солдаты отдали жизни 
ради нашего будущего. Поэто-
му проведение поисковых ра-
бот особенно важно для того, 
чтобы подвиги солдат не за-
бывались современниками.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера 10:34 Генеральный директор российской компании по производству электромототехники Григорий Чуткой представил электробагги на выставке «Интеравто»

Электрокары готовы 
покорять бездорожье

Светло-салатовый багги (не-
большой легкий автомобиль 
высокой проходимости для ез-
ды по бездорожью.  — «ВМ») 
футуристичного стиля встре-
чает гостей выставки. Двери 
машины открываются вверх, 

будто это современный спор-
тивный автокар. А массивные 
черные колеса, которым нипо-
чем любые препятствия: горы, 
бездорожье и даже неглубо-
кие речки, — ярко выделяются 
на фоне цветного капота. Сза-
ди у автомобиля, на месте ба-
гажника, установлены рамы, 
а под ними самая главная 
часть необычного изобрете-
ния — электромотор.
— Эта машина выполнена 
в единственном экземпляре. 
Для ее создания использова-
лись российские комплектую-
щие, и произвели багги на 
оте чественном заводе, — го-
ворит генеральный директор 
крупной российской компа-
нии по производству и прода-
же электромототехники Гри-
горий Чуткой.
Он добавил, что легкий авто-
мобиль уже проявил себя во 
время соревнований «Бай-
кальская миля» и даже одер-

жал победу, поставив рекорд 
по скорости на льду.
— Она разогналась до 100 ки-
лометров в час. При этом мак-
симальная скорость на обыч-
ной асфальтовой дороге — 
140 километров в час. Без под-
зарядки авто может проехать 
до 80 километров, что являет-
ся очень приличным результа-
том для электродвигателя, — 
рассказывает Чуткой. 
Он добавляет, что перед их 
компанией стоит задача 
по сохранению экологии 
в России.
— Мы понимаем, что в дан-
ный момент электротехника 
сейчас не особо популярна 
среди автолюбителей, так как 
не везде есть заправки для 
нее. Поэтому производим та-
кие вещи, которые можно за-
рядить от обычной розетки 
в 220 вольт. Для нас важно 
удобство использования про-
дукции, — отмечает Чуткой.

Кроме электробагги на вы-
ставке представили элект-
росноуборд, также произве-
денный в России, электромо-
тоциклы, часть из кото-
рых произведена совместно 
с представителями китайской 
электропромышленности.
Свои проекты представили 
и региональные компании. 
Например, пермские произво-
дители привезли в Москву 
свою разработку — зарядную 
станцию для электромобилей.
— Она дает мощность 
в 150 киловатт, и в ней есть 
три разъема для зарядки элек-
трокара. Сейчас у нас уже есть 
три площадки, которые про-
изводят станции, в этом году 
создадим четвертую и будем 
выпускать более десяти тысяч 
таких зарядок для всех регио-
нов России, — говорит испол-
нительный директор россий-
ской компании по производ-
ству зарядных станций для 

электромобилей Екатерина 
Мельниченко.
По ее словам, в Москве боль-
ше всего электрокаров, пото-
му что в городе есть все усло-
вия — от комфортных дорог 
до инфраструктуры.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера началась 
международная 
выставка авто-
мобильной ин-
дустрии «Интер-
авто». «ВМ» уз-
нала, как раз-
вивается эта 
отрасль в нашей 
стране.

ответ санкциям

ВЛАДИМИР МОЖЕНКОВ
ПРЕЗИДЕНТ АССОЦИАЦИИ 
РОССИЙСКИЕ АВТОМОБИЛЬНЫЕ 
ДИЛЕРЫ

Современная экономическая 
ситуация ударила по россий-
скому автопрому. Но в целом 
изменилось только то, что 
часть деталей, которые поку-
пали у западных производи-
телей, стали недоступны. 
Но мы налаживаем поставки 
с другими странами, и сейчас 
есть очень большие перспек-
тивы для развития отрасли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ХМЕЛЬ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ДОСААФ РОССИИ
Значимость поисковых работ 
российских отрядов состоит 
в том, чтобы не забывать то 
историческое наследие, а так-
же события, которые были 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Главная задача 
специалистов заключается 
в поиске неопознанных воен-
нослужащих, а также возвра-
щении их останков на малую 
родину, чтобы в праздник По-
беды Красной армии и совет-
ского народа над нацистской 
Германией их родственники 
имели возможность прийти 
не просто к обелиску, а к свое-
му прадеду или прапрадеду. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Благотворительный про-
ект «Дари еду» существу-
ет с октября 2016 года. 
Волонтеры адресно помо-
гают нуждающимся, в том 
числе многодетным се-
мьям, инвалидам и бездо-
мным. Проект охватывает 
более 140 городов России 
и насчитывает почти 
500 боксов для сбора про-
дуктов длительного хра-
нения, которые впослед-
ствии распределяются 
между всеми нуждающи-
мися. За несколько лет су-
ществования благотвори-
тельной миссии было со-
брано более 1237 тонн 
продуктов, а адресную по-
мощь волонтеры оказали 
171 140 семьям.

справка
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Государство поддержит 
отечественное кино
Министерство культуры Рос-
сии отобрало 13 отечествен-
ных фильмов, создатели ко-
торых получат дополнитель-
ную финансовую поддержку 
из бюджета.

Всего в рамках конкурсного 
отбора эксперты рассмотрели 
34 заявки. Это киноленты, 
съемки которых приостано-
вили из-за санкций.
Финансовую поддержку полу-
чат фильмы «Девка-баба», 
«Наводнение», «Свободное 
падение», «Яша и Леонид 
Брежнев», «Три минуты мол-
чания», «За нашим домом 
сад», «Крецул», «Агния», «Бе-
лой дороги!», «Чувства Анны», 
«Каникулы», «Под куполом» 
и «Джонджоли».

В Министерстве культуры РФ 
добавили, что в резерве нахо-
дятся еще шесть российских 
кинолент, которые тоже пре-
тендуют на дополнительную 
финансовую помощь от госу-
дарства.
— Для кинематографистов 
эта поддержка, конечно, не-
обходима, — считает кино-
критик, экс-президент Гиль-
дии киноведов и кинокрити-
ков России Виктор Мати-
зен. — Приятно видеть, что 
в списке кандидатов на субси-
дию есть талантливые режис-
серы, например Оксана Быч-
кова, Борис Хлебников. Я на-
деюсь, что в России в скором 
времени появятся новые ка-
чественные отечественные 
кинокартины. 

Виктор Матизен добавил, что 
в России в последнее время 
стало больше кинофестива-
лей. Есть тенденция к увели-
чению числа городов, где они 
проводятся. 
— Так что киноотрасль разви-
вается, — заключил Матизен.
Ранее Министерство культу-
ры России опубликовало ре-
зультаты конкурса на финан-
сирование производства на-
циональных фильмов. Всего 
денежные субсидии получат 
145 отечественных кинопро-
ектов. Среди них — новые 
фильмы таких известных ре-
жиссеров, как Алексанр Хант, 
Илья Хотиненко и многие 
другие.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru
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Постановка настраивает 
зрителя на частоту его души

Когда жизнь заполняет сплош-
ной белый шум, в который 
сливаются информационные 
сообщения, бьющие с экра-
нов, транспортные развязки, 
сплетающиеся в узлы, лица 
новых знакомых с вкраплени-
ями старых, давно ушедших из 
круга общения, хочется вы-
нырнуть из этого потока 
и вздохнуть свободно. Для это-
го можно съездить в конно-
драматический театр «Веле-
сО» под Санкт-Петербургом, 
на постановку «Люблинский 
штукарь», путешествие в кото-
рую начинается еще за преде-
лами театра под открытым не-
бом. И это не случайно — ар-
тисты проводят современного 
зрителя во время и простран-
ство текста нобелевского лау-
реата. 
Итак, перед вами довольно 
мрачный площадной цирк, 
живущий по своим правилам. 
Вы в нем — и зритель, и актер, 
без которого не начнется ин-
дивидуальное представление 
для каждого. Вы тут — глав-
ный. Или все же они? А мо-
жет — «чудотворец», запер-
тый в ящике, о котором никто 
ничего не знает, но вокруг ко-
торого атмосфера возвышен-
ного и трагичного сгущается. 
Кто он — лишний элемент 
в цирке или его сердце?
— Давно хотелось в рамках 
«ВелесО» притронуться к цир-

ковой истории, — рассуждает 
режиссер спектакля Евгений 
Ткачук о выборе материа-
ла. — А в романе Зингера, по-
мимо этого, есть еще и глубо-
кое исследование натуры ар-
тиста с его слабостями, ошиб-
ками и страстями. Тема очень 
близка и понятна.
Пока зрители прислушивают-
ся к своим ощущениям, арти-
сты увлекают их дальше — во 
двор Янкеля Кающегося, цен-
трального персонажа «Люб-
линского штукаря», которого 
сыграл Андрей Черепанов. Он 
и есть — тот чудотворец, 
жизнь которого была вовсе не 
святой, но наполненной стра-
стями и испытаниями.
— Люблинский штукарь — 
история о поиске Бога. Мы же 
хотим увидеть в глазах зрите-
ля отражение того, что сами 
вкладываем в спектакль, — 
делится своим отношением 
Андрей. — А мы максимально 
стараемся вложить в него все 
свое внимание и, как бы па-
фосно ни звучало, душу.
Говорят, все желания испол-
няются — от восприятия со-
бытий спектакля не отвлекут 
ни кошка с собакой, которым 
любопытно, на что глядят 
столько людей, ни птицы, 
взмывающие в небо ровно 
тогда, когда природные деко-
рации стоит дополнить. Зри-
тель пристально следит за 
тем, через что прошла душа 
Янкеля на земле — за тем, как 
свободно парит в воздухе его 
юная жена, как обрушивается 
наземь с коня его любовница, 
как исчезает возлюбленная, 
укрыв алым шлейфом спину 
лошади, как достает свадеб-
ное платье его последняя лю-
бовь, призывая отказаться от 
добровольного заключения. К 
слову, необычных конструк-
ций, которые помогают арти-
стам расширить границы, 
тут много — играют не только 
люди, но и стихии. И это важ-
но для создателей спек такля.
— В желании передать слож-
ность и зачастую фатальность 
профессии циркача, мы с ху-
дожником и архитектором 
Ником Хамовым изначально 
стремились к раскрытию этой 

темы через сложные, тяжело-
весные конструкции, — пояс-
нил Евгений Ткачук.
Отдельно нужно сказать и про 
артистов-лошадей, которые 
также задействованы в спек-
такле. Это пять коней: воро-
ной Шукри-Дон, серебристый 
Заботливый, рыжие Боровик, 

Медовый, Валдай. Они по-
слушны людям, но словно 
в любой момент готовы про-
демонстрировать свой нрав, 
и эта легкая непредсказуе-
мость добавляет остроты вос-
приятию. От их участия зре-
лище становится еще более 
теплым и масштабным.

Конно-драматический спек-
такль — зрелище действи-
тельно уникальное. Здесь 
и правда все окружающее ста-
новится декорацией, а грань 
между наблюдающим со сто-
роны и артистом массовых 
сцен почти стирается по ощу-
щениям. Впечатления от про-

исходящего — мощные, увле-
кающие за собой. И если зри-
тель реагирует, продолжает 
прислушиваться к тому, как 
его душа откликается на инс-
ценированную историю вы-
мышленного персонажа, то, 
значит, поездка в «ВелесО» 
была не случайной.

16 июля 2022 года. Актриса Диана Лямина сыграла в спектакле Евгения Ткачука «Люблинский штукарь» Эстер — жену главного героя

новости

Дети и море
Союз театральных дея-
телей России организует 
отдых для детей из ДНР 
и ЛНР. 20 августа 40 де-
тей-беженцев с сопро-
вождающими приехали 
из Ростова-на-Дону 
в Дом творчества СТД 
«Актер» в Мисхоре. Так-
же с ними будут и не-
сколько актрис с детьми 
из Донецкого молодеж-
ного театра. А 3 сентября 
на «Театральные уроки» 
в Мисхор приедут ребята 
из Мариуполя.
■
Будем петь!
Новосибирский акаде-
мический театр оперы 
и балета (НОВАТ) свой 
предстоящий 78-й сезон 
посвятит русской опере. 
В планах ввести в репер-
туар театра все произве-
дения Сергея Рахмани-
нова, что приурочено 
к 150-летию композито-
ра. Первой премьерой 
театра будет опера 
«Царская невеста» ком-
позитора Николая Рим-
ского-Корсакова.
■
Память жива
6 сентября у Симонов-
ской сцены Театра име-
ни Вахтангова откроют 
памятник, посвященный 
трем великим артистам 
театра: Василию Лано-
вому, Владимиру Этушу 
и Юрию Яковлеву.
■
Острый драматург
Объявили программу 
V Международного фе-
стиваля Мартина Макдо-
наха, который пройдет 
в Перми. Среди участни-
ков МХТ имени Чехова, 
Новосибирский театр ку-
кол, Новокузнецкий дра-
матический театр, Театр 
«Кот» из Воронежа 
и другие коллективы.

Конно-драмати-
ческий театр 
«ВелесО» этим 
летом играет 
премьеру — по-
становку Евге-
ния Ткачука 
«Люблинский 
штукарь» по од-
ноименной по-
вести Исаака Ба-
шевиса Зингера.

премьера

Преодолеть 
километры дорог

Зачем люди отправляются в путеше-
ствия? За новым опытом, эмоциями, 
яркими воспоминаниями, чтобы уви-
деть необычные места и узнать другие 
города, а также то, как люди в них жи-
вут. Театральный туризм — один из 
лучших способов сделать это. Ведь так 
в новом городе вы идете в одно из са-
мых красивых зданий, у которого есть 
своя история. Там видите местных жи-

телей, которые вышли в свет. По тому, какие декорации 
и костюмы на сцене, можно сделать вывод о том, сколько 
внимания и средств могут позволить уделять искусству 
региональные власти и попечители. Но не это главное. 
У каждого театра — своя труппа артистов, цеха, режиссе-
ры и культурная политика. Да и стоит признать, что те-
атр — самое живое и уникальное искусство, на которое 
влияет все в окружающем мире. А еще оно — одно из са-
мых человечных искусств. Глядя на театральное пред-
ставление, можно почувствовать, чем живут эти люди, 
что их волнует. В театрах живет душа 
города, именно там с ней можно со-
прикоснуться.
Также стоит отметить, что в России те-
атральное искусство мощно развито 
не только в столице, но и в регионах. 
Режиссеры и актеры активно экспери-
ментируют, ищут, пробуют новое, об-
мениваются опытом, устраивают ла-
боратории, к тому же гастролируют, 
проводят фестивали и мастер-классы. 
Поэтому, в какой бы город вы ни при-
ехали, советую поинтересоваться, что 
из того, что идет на сцене, стоит по-
смотреть. Для этого в идеале узнать 
у кого-то из местных любителей теа-
тра, что самое любопытное. Если же вы отправляетесь 
в незнакомый город — можно просто найти афишу, по-
читать описания, обратить внимание на фотографии 
и видеофрагменты и выбрать то, что подходит вам по на-
строению и времени пребывания.
Однако это не вполне театральный туризм. Чтобы в пол-
ной мере почувствовать, что это такое, надо действовать 
иначе. Сперва выбрать спектакль, который хочешь по-
смотреть. Тут помогут фестивальные награды, извест-
ность в прессе, обсуждаемость в соцсетях, а также знако-
мые имена театральных режиссеров или актеров. Ищите 
на свой вкус, опираясь на собственных фаворитов и при-
оритеты. Затем, когда постановка выбрана и на нее при-
обретены билеты, можно заняться выбором подходящего 
способа добраться до тех краев, где она идет. Попутно 
спланировать, где остановитесь и как проведете время 
в ожидании встречи с театром так, чтобы настроиться на 
ритм города, но при этом не слишком устать. И вечером, 
на несколько часов отключив телефон, перенестись 
в иное, театральное пространство и время. Подобный 
опыт — не редкость для тех, кому спектакли доставляют 
одни из самых мощных эстетических впечатлений в жиз-
ни. Но даже если вы не из их числа, попробовать стоит, 
потому что перезагрузка гарантирована. Да и, что касает-
ся чистоты восприятия театрального искусства, тут тоже 
есть плюс — в отсутствии привычки и стереотипов, кото-
рые формируются при регулярном посещении одних 
и тех же мест. Пробовать новое на самом деле не страшно!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Для большинства поход в театр — редкий опыт. Для истинных театралов — регулярные встречи. Но, как бы вы ни относились к театру в своем городе, рекомендуем 
попробовать театральный туризм. «ВМ» рассказывает, что это, и рекомендует сходить на премьеру Евгения Ткачука в театре «ВелесО» под Санкт-Петербургом, 
посмотреть, как Анджей Бубень инсценировал «Отцов и детей» в ярославском Театре имени Волкова, а Иван Пачин поставил «Каштанку» в севастопольском ТЮЗе.

Тестируют прочность 
непримиримости поколений
Если вы решите посетить 
старейший театр России — 
Театр драмы имени Волкова 
в Ярославле, — рекоменду-
ем посмотреть спектакль 
«Отцы и дети», который по-
ставил польский режиссер 
Анджей Бубень.

В прошлом году «Отцы и дети» 
получили «Звезду Театрала» 
как «Лучшая постановка ино-
странного режиссера в Рос-
сии». Спектакль, который сде-
лал Анджей Бубень в Театре 
имени Волкова, придется по 
нраву и ценителям классиче-
ского театра, и любителям 
экспериментов. В нем сохра-
няются сдержанность и глу-
бина и используется ориги-
нальная форма. Он экспери-
ментирует с пространством 
и положением артистов в нем. 
На протяжении действия на 
сцене то и дело появляются 
операторы. С их помощью ка-
мера транслирует крупные 

планы лиц артистов и мель-
чайшие подробности пережи-
ваний на масштабную декора-
цию позади: зрители могут 
почти прикоснуться к проис-
ходящем. Артист же, произно-
ся слова на камеру, остается 
наедине с собой, отделяется 
от собеседника. Это усилива-
ет ощущение пропасти, разде-
ляющей людей.
— Кто-то сказал, что свойство 
русской культуры в том, что 
в ней «дети» постоянно заяв-
ляют «отцам»: «Мы пойдем 
другим путем!» У европейцев 
нет такого конфликта поколе-
ний, а для русских людей он во 
многом стал штампом, — рас-
суждает польский режис-
сер. — И поэтому возникает 
вопрос, как сделать так, чтобы 
сохранить наше прошлое, на-
ши корни, но при этом дви-
гаться дальше. Как не засты-
вать на одном месте, но при 
этом не сжигать все, что было 
прежде нас…

Нигилист Базаров (Илья Ков-
рижных) кажется более мяг-
ким, чем в книге. А его друг 
Кирсанов (Михаил Емелья-
нов) — более уверенным в се-
бе перспективным молодым 
человеком, чей дядя Павел 
Петрович (Валерий Кирил-
лов) — почти британский 
джентльмен. А Кирсанов-отец 
(Николай Зуборенко) — не-
кий гедонист-идеалист. 
Мужчины тут — носители 
идей и принципов. Каждый 
служит своим идеалам и от 
них же страдает. Женщины — 
мать Базарова (Ирина Волко-
ва (Сидорова), Анна Сергеев-
на (Яна Иващенко), ее сестра 
Катя (Алена Тертова или Ма-
рия Маврина), Фенечка (Евге-
ния Родина или Анна Ткаче-
ва) — хранительницы жиз-
ненных сил и традиций, опора 
и якорь для спутников.
Финал может удивить вас, ведь 
он акцентирует внимание на 
том, что это еще не конец.

Детский спектакль помогает разобраться 
со взрослыми вопросами 
В городе-герое Севастополе 
на берегу теплого моря есть 
четыре театра и несколько 
частных коллективов. Идти 
в Севастопольский театр 
юного зрителя на «Каштан-
ку» Ивана Пачина можно как 
с детьми, так и со взрослыми.

Для того, кто вырос, создать 
произведение для детей — тот 
еще вызов. А чтобы сделать 
его таким, что и взрослые бу-
дут совершать открытия, пока 
его смотрят, мастерства мало, 
нужен талант. Все это есть 
в чеховской «Каштанке» Сева-
стопольского ТЮЗа. 
Со сцены со зрителями гово-
рят о веселом и печальном, 
о фокусах, забавных живот-
ных и о домашнем насилии, 
о смерти. При том делают это 
так бережно, что острые темы 
не пугают и не ранят. И воз-
можно, подтолкнут к понима-
нию того, как объяснить ре-
бенку потерю близкого чело-
века, помочь с ней справить-
ся. Ведь в спектакле тоже 
погибает один из героев.
— Мне кажется, дети готовы 
к любому разговору. Главное, 
чтобы к нему были готовы мы. 
Ведь говорить с детьми на 
сложные темы очень важно, 
потому что ребенок чувствует 
и правду, и ложь взрослых, — 
размышляет режиссер Иван 
Пачин. — Вопрос в том, какую 
форму разговора мы выберем. 
Думаю, в этом смысле театр 
может быть идеален. Потому 
что у детей и у взрослых раз-
ный опыт, они смотрят спек-
такль с разных позиций, но 
проживают совместный опыт, 
а затем могут его обсудить.
Что видим на сцене? Каштан-
ку (Екатерина Скрибцова), 
которая бежит следом за хозя-
ином (Игорь Ливенцов), пута-
ясь в чужих ногах, пока не за-
блудится и не попадет в дом 
к таинственному незнакомцу 

(Владимир Соловьев), где 
встретит других его питомцев.
В спектакле интересное визу-
альное решение — приглу-
шенные тона костюмов с яр-
ко-красными элементами. 
Есть видеопроекции и театр 
теней.
Все это создает едва уловимое 
ощущение оживших живо-
писных полотен, или старых 
открыток, или пластилино-
вых мультфильмов — стиль-
но, эффектно, при этом лако-
нично. 
И вот зрители всех возрастов, 
увлекаемые голосом рассказ-
чика (Кирилл Паниотов), сле-
дят за цирковыми выступле-
ниями, подглядывают за хо-
дом репетиций и могут даже 
увидеть сны, которые снятся 
главной героине — малень-
кой собачке Каштанке.
— Нам хотелось, чтобы это 
была в высшей степени теа-

тральная работа, про театр. 
Мы не хотели делать новые 
декорации, но собрать все из 
подбора, — вспоминает Па-
чин. — Чтобы в этом была 
такая театральность несколь-
ко нарочитая, может, где-то 
старая, я бы сказал — олд-
скульная. И нам понрави-
лись в театре ширмы, кото-
рые были сделаны для друго-
го спектакля. Но мы их раз-
вернули обратной стороной 
и сделали так, будто видим 
изнанку театра, театр «шва-
ми на ружу».
Представление внутри пред-
ставления и подготовка к не-
му — важная часть того, что 
ждет зрителей «Каштанки». 
Такой прием с точки зрения 
режиссера в этом спектакле 
вполне оправдан. Ведь речь 

идет о произведении автора 
«Чайки». 
И есть здесь, как и в знамени-
той чеховской пьесе, жизнь 
и игра, дебют на цирковой 
арене. 
— Театр — простое дело. 
В нем должна быть рассказана 
история, и должна быть игра, 
вот, пожалуй, и все. А «Каш-
танка» — великая история. 
В ней есть загадка: почему она 
вернулась, — резюмирует 
Иван Панчин. — И эта загадка 
имеет право быть разгадан-
ной каждым по-своему. Мы 
предлагаем наш вариант. 
И для нас этот спектакль в том 
числе про то, что Каштанка 
есть в каждом из нас.
«Каштанка» СевТЮЗа — это 
смех, слезы и тепло после 
аплодисментов.

23 июня 2022 года. Актер Игорь Цветков в роли кота Федора Тимофеича, который репетирует ловлю 
бабочки Глафиры Петровны (Анастасия Лаган) в сцене из спектакля Ивана Пачина «Каштанка»

24 апреля 2021 года. Премьера спектакля «Отцы и дети». В кадре в роли Кирсановых артисты 
Валерий Кириллов, Николай Зуборенко и Михаил Емельянов (слева направо) Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО edit@vm.ru
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точка Сегодня точку в номере ставит жительница района Беговой Анастасия Нефедова. Девушка позирует на фоне цветущих подсолнухов. Небольшое ярко-желтое поле 
с этими растениями появилось у дома № 5 на улице Расковой. Жители берегут летнюю живописную картину: каждый день ухаживают за необычным для мегаполи-
са цветником, поливают его. Не секрет, что цветы подсолнуха прочно закрепили свое место в литературе и живописи, став объектом восхищения для многих твор-
ческих личностей: Антониса Ван Дейка, Эудженио Монтале, Клода Моне и, конечно, Винсента Ван Гога. Сделать фотографию или устроить пленэр просто — доста-
точно заглянуть на улицу Расковой в гости к цветущим солнышкам, прихватив мольберт с бумагой, краской и карандашами или фотоаппарат. А можно устроить 
небольшую фотосессию и со смартфоном в руках. Главное — быть в хорошем настроении!

Россияне готовы 
получать меньше, 
чтобы отдыхать 
больше. И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Тенденция на сокращение ра-
бочего времени и увеличение 
выходного в обществе есть 
уже давно. Уже 100 лет назад 
в Советском Союзе одним из 
первых был принят на законо-
дательном уровне восьмича-
совой рабочий день. А потом 
ввели и длинные выходные на 
Новый год. Да и в целом уве-
личилось количество празд-
ничных дней в году. Это плав-
ная тенденция, и наше обще-
ство медленно, но верно идет 
к тому, чтобы тратить меньше 
времени на обеспечение базо-
вых потребностей и больше 
времени на себя. Принципи-
ально здесь ничего нового, 
просто в последнее время тех-
нологии позволяют нам пере-
ходить к этому быстрее. 

ДМИТРИЙ АДАМИДОВ
НЕЗАВИСИМЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ АНАЛИТИК

В условиях перестройки эко-
номической системы, как мне 
кажется, большинство людей 
все же выступят против 
уменьшения доходов, даже 
ради сокращенной рабочей 
недели. Но хотя треть от опро-

шенных еще не показатель, 
перемены в организации тру-
да нас все-таки ждут. Такой 
у нас запрос эпохи. 

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА АУДИТА И ОХРАНЫ ТРУДА

Это очень спорный результат 
исследования. Здесь вопрос 
больше не про желание ра-
ботников «обменять» часть 
зарплаты на дополнительные 
выходные, а про технологии 
рабочего процесса и про со-
гласие работодателей на это. 
Мне кажется, что вряд ли 
работодатели в своей массе 
готовы подстраивать свои 
производственные схемы под 
желания сотрудников. Ну 
и то, что две трети респонден-
тов, среди которых проводи-
ли этот опрос, не готовы к за-
мене денег на отдых, тоже яв-
но говорит о том, что пробле-
мы в этом нет. Работы сейчас 
есть разные, особенно в круп-
ных городах. И если вы гото-
вы подписать трудовой дого-
вор, значит, вы согласны с его 
условиями. Тогда все разгово-
ры про дополнительные вы-
ходные — просто отвлечен-
ные декларации.

Данные соцопроса, проведенного отечественными сер-
висами поиска работы, показали, что треть россиян го-
товы на уменьшение зарплаты ради большего числа 
выходных дней. При этом поступаться длиной отпуска 
ради выходных на неделе люди не хотят. 

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Я Пастернака 
не читал, но...

24 августа 1958 года в Голландии тира-
жом 500 экземпляров впервые на рус-
ском языке был опубликован роман 
Бориса Пастернака «Доктор Живаго».
Когда-то Борис Пастернак назвал зна-
менитое стихотворение Осипа Ман-
дельштама о Сталине: «Мы живем, под 
собою не чуя страны, наши речи за де-
сять шагов не слышны» актом само-
убийства. Всего в двух строчках Ман-

дельштам поставил диагноз советской эпохе. Пастернак 
спустя годы поставил свой диагноз эпохе в романе «Док-
тор Живаго». Пастернак одним из первых среди совет-
ских поэтов воспел человека «размером с шар земной», 
а потом, как и Михаил Булгаков, долгие годы жил под впе-
чатлением неоконченного телефонного разговора с во-
ждем, мечтая, что тот опять позвонит и им наконец-то 
удастся поговорить «о жизни и смерти». По свидетель-
ствам современников, Борис Пастернак верил в то, что, 
завершив работу над романом «Доктор Живаго», он ис-
полнил предначертанную свыше во-
лю, а потому пошел на обострение 
с властью. Он предложил рукопись 
в Гослитиздат, журналы «Новый мир» 
и «Знамя», а когда убедился, что печа-
тать роман, причем не столько из-за 
идеологических опасений, сколько по 
причине его художественного несо-
вершенства, никто не собирается, 
тайно передал его итальянскому изда-
телю-коммунисту Фельтринелли, ко-
торый вскоре выпустил «Доктора…» 
на итальянском языке. Холодная вой-
на была в разгаре, в дело вмешалась 
политика. В январе 2015 года в Ва-
шингтоне в Центре Вильсона состоя-
лась конференция под названием «План Маршалла для 
ума». На ней речь шла о «Книжной программе» ЦРУ, 
в рамках которой была организована публикация в Гол-
ландии на русском языке первого (пиратского!) издания 
романа «Доктор Живаго» в твердом синем переплете 
в 1958 году и миниатюрного карманного издания в мяг-
кой обложке год спустя. Фрагменты из рассекреченных 
документов ЦРУ приводят в своих статьях исследователи 
тайн холодной войны Питер Финн и Петра Кувэ: «…есть 
возможность удивить советских граждан плохой деятель-
ностью их правительства, когда литературное произведе-
ние человека, признанного величайшим из ныне живу-
щих русских писателей, даже недоступно для чтения в его 
собственной стране на его языке для его собственного 
народа». Все можно было спустить на тормозах — издать 
роман в СССР небольшим тиражом и  дать соответствую-
щую «классовую» оценку в критике. Но Хрущев санкцио-
нировал всесоюзную кампанию под девизом «Я Пастер-
нака не читал, но осуждаю…». В травле приняли участие 
многие известные литераторы, уподобившиеся библей-
ской толпе, кричавшей: «Распни его!» Итог известен: 
скандал на весь мир, Нобелевская премия, преждевре-
менная смерть великого русского поэта. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Стратегия роста бизнеса 
на меняющемся рынке
https://hr-business-growth-
strategy-in-changing-market.
events.sk.ru/#event_widgets_
About-show
24 августа, 17:00, бесплатно
На онлайн-встрече участни-
ки узнают, как определить 
точки роста бизнеса, оценить 
инвестиционные возможности 
компании в период кризиса. 
Эксперты подскажут, как сфор-
мировать финансовую модель 
предприятия, выстроить эффек-
тивное партнерство в отрасли.

Конференция
Как объединить бизнес, 
экологию и общество
https://meetup2508.events.
sk.ru/#event_widgets_About-show
25 августа, 12:00, бесплатно
На мероприятии участники 
обсудят экологическое, соци-

альное и корпоративное управ-
ление (ESG) как направление 
решения глобальных проблем. 
Спикеры опишут принципы этой 
системы на реальных примерах 
и объяснят, зачем начинаю-
щему предпринимателю знать 
ESG-повестку.

Форум
Эпоха нефти. Будущее 
и технологии

 «Китай-город»
Ул. Варварка, 6/5
Заповедное посольство, 
парк «Зарядье»
24 августа, 17:00, бесплатно
Эксперт расскажет, действи-
тельно ли в мире заканчивает-
ся нефть, где сконцентрированы 
богатые запасы углеводородов, 
сколько их потенциально 
можно извлечь. Кроме того, 
участники встречи узнают, как 
наиболее эффективно, а глав-
ное, рентабельно добывать 
нефть.

деловая афиша
Собрали литературу 
для красноармейцев
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать 
события, которые проис-
ходили в этот день 
и повлияли на ход отече-
ственной и всемирной 
истории.

1904 год.В России отме-
нили телесные наказания 
как меру уголовного нака-
зания. Исключение состав-
ляли только рецидивисты-
каторжники. Однако 
на практике этот вид нака-
зания по-прежнему про-
должали применять к бун-
товавшим крестьянам. 
Во время коллективизации 
особо ретивые руководите-
ли пороли их, заставляя 
вступать в колхозы.

1919 год.В Москве прове-
ли День сбора книг для Ра-
боче-крестьянской Крас-
ной армии. В честь акции 

в газете «Правда» опуб-
ликовали материал, посвя-
щенный этому событию: 
«Либкнехт сказал: крепкий 
кулак — хорошее дело, но 
надо, чтобы и в голове бы-
ло ясно. У Красной армии 
крепкий кулак. Дадим ей 
книгу, чтобы было еще яс-
нее в головах красноар-
мейцев».

1991 год.Президент СССР 
Михаил Горбачев распу-
стил Центральный комитет 
КПСС и Совет министров 
и сложил свои полномочия 
генсекретаря. После этого 
события союзная власть 
стала терять влияние 
в стране. В ноябре 1991 го-
да Горбачев вышел 
из КПСС, но партбилет со-
хранил на память.

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

Самому большому любителю анекдотов 
поставили мраморный памятник 

Вчера на Троекуровском 
кладбище почтили память 
народного артиста России 
Алексея Булдакова. 
На могиле актера состоялось 
открытие надгробного ком-
плекса в присутствии род-
ных и друзей.

Красное бархатное полотно, 
обрамленное бахромой, сни-
мают с памятника, с которого 
улыбается народный артист. 
Яркий бордовый букет роз из 
рук вдовы актера Людмилы 
Булдаковой первым ложится 
на мраморную плиту. 
— Алексей был добрым и от-
зывчивым человеком, — едва 
сдерживая слезы, вспоминает 
Людмила. — Для меня он всег-
да останется тем, кто мог пре-
одолеть любые трудности. 
Продолжилась церемония па-
мятной службой об усопшем, 
после чего актеры, которым 
довелось работать с народ-

ным артистом, вспомнили 
наиболее запоминающиеся 
истории с его участием. Каж-
дого связывают свои воспо-
минания с Булдаковым.
— Он всегда шел по жизни 
с улыбкой на лице и был самым 
большим любителем анекдо-
тов из тех, кого я знал, — ска-

зал заслуженный артист Рос-
сии Борис Львович.
Булдаков был значимой фигу-
рой в отечественном кино.
— И мы долгое время не могли 
найти подходящего архитек-
тора для создания надгро-
бия, — говорит директор Гиль-
дии актеров кино Валерия Гу-

щина. — Людмила Андреевна 
хотела по-особенному, но без 
апломба почтить память су-
пруга. Плюс пандемия не про-
шла бесследно, и собраться 
нам удалось лишь через три 
года после смерти Булдакова.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Вчера 12:39 Актеры Аристарх Ливанов (слева) и Борис 
Львович около надгробия коллеги Алексея Булдакова

память досье
Алексей Булдаков ро-
дился 26 марта 1951 года 
в селе Макаровка в Ал-
тайском крае. Дебютиро-
вал в кино в 1982 году, 
а спустя 13 лет получил 
народное признание 
среди широкого зрителя 
после выхода фильма 
«Особенности нацио-
нальной охоты». 
В 2009 году он получил 
звание народного арти-
ста России. Скончался 
Булдаков в Улан-Баторе 
3 апреля 2019 года.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Опла-
та сразу. Т. (495) 128-50-09

● ООО «ВПТ НЕФТЕМАШ» объявляет 
о продаже легковых и грузовых ав-
томобилей и спецтехники. По всем 
вопросам обращаться по телефону 
(977) 350-34-74

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

ПОДПИСКА2023
27 августа 
Поклонная гора

ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ

Успей 
подписаться 
и получить 
подарок Индекс: П 7971
Информацию об организаторе мероприятия, о правилах 
его проведения, количестве призов или выигрышей 
порезультатам мероприятия, сроках, месте и порядке 
их получения узнавайте по тел . (499) 557-04-07

Реклама

НАРОДЫ МОСКВЫ

ПРАЗДНИК

В рамках XX Московского фестиваля прессы 
на Поклонной горе. Вход свободный.

Коллективы многонациональной
столицы представят мелодии, 
танцы, поэзию, песни, 
национальныекостюмы 
и музыкальныеинструменты. 

27 августа
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